
Presidente da FPA critica
a redução de tarifas de
importação de alimentos

l O deputado Pedro Lupion, pre-
sidente da Frente Parlamentar da 
Agropecuária, criticou a propos-
ta do governo federal de reduzir 
tarifas para importação de ali-
mentos, considerando a medida 
“desesperada e mal planejada”. 
Ele apontou que os preços dos 
produtos agropecuários seguem 
padrões globais e que os verda-

deiros vilões são o câmbio des-
valorizado, a inflação e os juros 
elevados. Segundo Lupion, o 
governo adota discursos políti-
cos e medidas demagógicas que 
não atacam as causas da inflação, 
como gastos públicos excessivos. 
Ele defende cortes nas despesas 
governamentais e políticas de 
valorização econômica para es-

timular o crescimento. Em nota, 
a Frente afirmou que “o governo 
segue apenas fazendo discurso 
político e procurando transferir 
a culpa da sua incompetência 
para os outros”. Paralelamente, 
a Associação Brasileira de Su-
permercados (Abras) apresentou 
propostas para reduzir os custos 
de vida, incluindo mudanças no 

Programa de Alimentação do 
Trabalhador, adoção do modelo 
“Best Before” para prazos de va-
lidade e venda de medicamentos 
sem prescrição em supermerca-
dos. Algumas sugestões, como 
a reforma no vale-alimentação, 
receberam apoio, enquanto 
outras enfrentaram rejeição de 
membros do governo. Público l P.3

lSegundo o parlamentar, não 
há desabastecimento, problemas 
de safra ou sobrepreço nos 
produtos agropecuários nacionais

lLupion defendeu que cortes 
nos gastos públicos e ações para 
valorizar a economia seriam 
alternativas para conter a inflação

No domingo passado, a Serpente Aurinegra conseguiu a primeira vitória no Estadual e derrotou o Londrina Luciano Neves/GP
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As forças policiais do Paraná en-
contraram a menina de um ano 
e seis meses que havia desapa-
recido em Curitiba. Uma força-
-tarefa coordenada pela Polícia 
Civil e a Polícia Militar encontrou 
a criança em uma casa na Região 
Metropolitana de Curitiba. Uma 
mulher foi conduzida para ser 
ouvida. Ela era suspeita desde o 
começo da investigação. 
Público l P.2

Um grupo de cientistas da Uni-
versidade de Washington es-
tá propondo uma abordagem 
inovadora que pode mudar a 
maneira como procuramos vi-
da extraterrestre avançada. De 
acordo com um estudo, a de-
tecção de assinaturas energéti-
cas relacionadas à fusão nuclear 
pode ser a chave para identifi-
car civilizações tecnológicas em 
planetas distantes. Global l P.11

Em Curitiba
Polícias encontram 
menina que estava 
desaparecida

Fusão nuclear
Método pode 
expor civilizações 
alienígenas
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Mudança nos horários dos 
Cmeis preocupa famílias

lA Secretaria Municipal de 
Educação (Semed) de Cascavel 
propôs ajustes nos horários de 
entrada dos Centros Municipais 
de Educação Infantil (CMEIs), 
restringindo o período de entre-
ga das crianças entre 7h30 e 8h. 
Antes, os pais podiam deixá-las 
entre 7h e 8h. A medida gerou 
insatisfação entre responsáveis 
que precisam conciliar trabalho 
e cuidados com os filhos. Uma 
mãe ressaltou que o tempo de 
deslocamento causaria atrasos 
ao trabalho, afetando princi-

palmente quem tem horário 
fixo. Adriana, que leva o filho 
ao CMEI de bicicleta antes de 
percorrer 18 km até o trabalho, 
teme prejuízo à rotina. A Semed 
informou que o tema será deba-
tido com a comunidade escolar 
em assembleias, garantindo que 
nenhuma decisão será tomada 
sem aprovação coletiva. Os di-
retores dos CMEIs, que retor-
nam ao trabalho em 28 de janei-
ro, participarão de formações e 
reuniões para alinhar as rotinas 
do ano letivo. Público l P.2
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Alívio na conta de luz para mais 
de 78 milhões de brasileiros, o 
“bônus Itaipu” também contri-
buiu para reduzir o Índice Na-
cional de Preços ao Consumidor 
Amplo-15 (IPCA-15) em janeiro. 
Considerado uma prévia da in-
flação, o indicador foi divulgado 
na sexta-feira (24) pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE). A alta neste mês 
foi de 0,11%. Público l P.3

Inflação
“Bônus Itaipu” 
ajuda reduzir valor 
da conta de luz

Agência Brasil
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Mudança nos horários dos Cmeis 
de Cascavel preocupa famílias

Desaprovado Segundo proposto pela Secretaria de Educação, 59 CMEIs podem ter os 
horários ajustados, restringindo o período de entrega ao intervalo entre 7h30 e 8h

Pais enviaram um 
ofício à Prefeitura de 
Cascavel solicitando 
a manutenção dos 
horários atuais, mas 
ainda não obtiveram 
um retorno oficial até o 
momento

GABRIEL PORTA
Cascavel 

lNo final de 2024, a Gazeta no-
ticiou a possibilidade de altera-
ção nos horários de entrada dos 
Centros Municipais de Educa-
ção Infantil (Cmeis) de Cascavel. 
Com o início do ano letivo, a Se-
cretaria Municipal de Educação 
(Semed) precisou abrir o debate 
com as famílias, mas a medida, 
como era de se esperar, não foi 
bem aceita.

A mudança proposta tem 
gerado apreensão entre pais e 
responsáveis que dependem dos 
Cmeis para conciliar a rotina de 
trabalho com os cuidados dos 
filhos. Até o ano passado, o ho-
rário de entrada permitia que as 
crianças fossem deixadas en-
tre 7h e 8h. No entanto, segun-
do informações da Semed, 59 

ro. Estamos aguardando, mas a 
portaria nº 283 de 2024 apenas 
prevê que os diretores comu-
niquem a mudança, sem men-
cionar consulta ou votação dos 
pais. Isso nos deixa inseguros”, 
explicou Adriana.

Nota da Semed
A alteração nos horários não é 
uma preocupação exclusiva do 
bairro Tarumã. Famílias de vá-
rias regiões da cidade podem 
enfrentar dificuldades, especial-
mente aquelas em que os res-
ponsáveis têm horários comer-
ciais fixos. “Trabalho há 11 anos 
como auxiliar administrativa e 
não posso deixar meu emprego. 
Se os horários mudarem, mi-
nha rotina será comprometida. 
Sei que muitas outras mães vi-
vem a mesma situação”, afir-
mou Adriana, que leva o filho 
ao CMEI de bicicleta antes de 
percorrer 18 quilômetros para 
chegar ao trabalho. 

Em nota, a Secretaria Munici-
pal de Educação informou que os 
diretores dos Cmeis retornarão 
ao trabalho no dia 28 de janeiro, 

quando começarão a organizar a 
rotina para o início do ano leti-
vo. Durante este período, haverá 
formações e reuniões adminis-
trativas para alinhar questões re-
lacionadas às instituições. Sobre 
os horários, a Semed confirmou 
que o tema será discutido em 
assembleias com a comunidade 
escolar, respeitando as especifi-
cidades de cada unidade. Ainda 
segundo a nota, nenhuma deci-
são será tomada sem a aprovação 
da comunidade escolar, que par-
ticipará do processo de definição 
para o ano letivo.  

Transitar e volta às aulas
A Transitar realizará, nos dias 27 
e 28 de janeiro, a 1ª Vistoria Se-
mestral obrigatória do Transpor-
te Escolar Urbano em Cascavel, 
com a previsão de inspeção em 
100 vans escolares. A fiscalização 
ocorrerá no estacionamento do 
Centro de Convenções e Eventos 
Pedro Luiz Boaretto, no Bairro 
Pacaembu. Veículos com pen-
dências deverão ser reapresenta-
dos no dia 29, na sede adminis-
trativa da Transitar, no Centro.

unidades podem ter os horários 
ajustados, restringindo o perío-
do de entrega ao intervalo entre 
7h30 e 8h.

A medida, segundo os pais, 
é incompatível com a realida-
de de quem precisa trabalhar. 
“Considerando o tempo de des-
locamento, os pais sairiam dos 
Cmeis às 8h e chegariam atrasa-
dos ao trabalho, já que a maioria 
dos expedientes começa neste 
horário”, afirmou uma mãe que 
topou falar com a reportagem 
da Gazeta. 

Impacto no trabalho7
Adriana, moradora do bairro 
Tarumã, conversou com nossa 
reportagem via Whatsapp. Ela 
compartilhou as dificuldades 
que a mudança pode trazer. 
“Atualmente, o horário de en-
trada vai das 7h às 8h. Com a 
mudança, eu não vou conseguir 
conciliar. Começo a trabalhar às 
8h, em um local que fica a 18 qui-
lômetros da minha casa, e saio 
todos os dias às 7h15, pegando 
carona com colegas. O CMEI é 
um apoio para quem trabalha, 
mas, assim, não sei o que fazer”, 
desabafou.

Preocupados, os moradores do 
bairro Tarumã organizaram-se 

De olho na data:inscrições para 
o Prouni 2025 já estão abertas  
O prazo começou nesta 
sexta-feira (24) e segue até as 
23h59 do dia 28 de janeiro, no 
horário de Brasília

Da Redação
Cascavel

lAs inscrições para o processo se-
letivo do Programa Universidade 
para Todos (Prouni) do primeiro 
semestre de 2025 já estão abertas. 
O prazo começou nesta sexta-
-feira (24) e segue até as 23h59 do 
dia 28 de janeiro, no horário de 
Brasília. O procedimento é gra-
tuito e deve ser realizado exclu-
sivamente pelo Portal Único de 
Acesso ao Ensino Superior. Para 
participar, é necessário ter uma 
conta no Gov.br, o portal de ser-
viços digitais do governo federal, 
e fazer login com CPF e senha. 
Para se inscrever nesta primei-
ra edição do ano do Prouni, o 
Ministério da Educação (MEC) 
explica que é necessário que o 
estudante tenha o ensino médio 
completo; tenha participado de 
edições do Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem) de 2024 
e/ou de 2023; tenha obtido, no 
mínimo, 450 pontos na média 
das cinco provas do exame; e não 
tenha zerado a prova da redação 
do Enem. Os candidatos também 
precisam atender a pelo menos 
uma das seguintes condições: 
ter cursado o ensino médio inte-
gralmente em escola da rede pú-
blica ou em instituição privada, 

na condição de bolsista integral, 
de bolsista parcial da respectiva 
instituição ou sem a condição 
de bolsista; ter cursado o ensino 
médio parcialmente em escola 
da rede pública e parcialmente 
em instituição privada, na con-
dição de bolsista integral ou par-
cial, nesta respectiva instituição; 
ser uma pessoa com deficiência 
(PCD), conforme previsto na le-
gislação brasileira; ser professor 
da rede pública de ensino, ex-
clusivamente para os cursos de 
licenciatura e pedagogia, desti-
nados à formação do magistério 
da educação básica.

No caso da escolha das bol-
sas integrais, é necessário que a 
renda familiar bruta mensal por 
pessoa não exceda o valor de 1,5 
salário mínimo. Já para escolher 
bolsas parciais, é preciso que a 
renda familiar bruta mensal por 

pessoa não exceda o valor de três 
salários mínimos. O salário míni-
mo em 2025 vale R$ 1.518.

Esses requisitos de renda não 
se aplicam aos professores da re-
de pública que vão concorrer às 
vagas de licenciatura e pedago-
gia. No momento da inscrição, 
o candidato deverá optar por 
concorrer às bolsas destinadas à 
ampla concorrência ou àquelas 
destinadas à implementação de 
políticas afirmativas referentes 
às pessoas com deficiência (PCD) 
ou autodeclaradas pardas, pretas 
ou indígenas. Conforme o edital 
do Prouni referente ao primeiro 
semestre de 2025, não poderá se 
inscrever o candidato que parti-
cipou do Enem 2024 na condição 
de treineiro, ou seja, que partici-
pou do exame para se autoava-
liar, sem concluir o ensino médio 
no ano passado.

Pais afirmam que medida irá atrapalhar na rotina de trabalho Secom/divulgação

e enviaram um ofício à Prefei-
tura de Cascavel solicitando a 
manutenção dos horários atuais. 
Apesar disso, Adriana destacou 
a ausência de um retorno oficial 
até o momento. “Recebi men-
sagens de um auxiliar da Semed 
dizendo que haverá reuniões 
com os diretores e pais entre os 
dias 28 de janeiro e 4 de feverei-

Rafa Neddermeyer/Agência Brasil

AEN
Curitiba

lAs forças policiais do Paraná 
encontraram a menina de um 
ano e seis meses que havia desa-
parecido em Curitiba na quinta-
-feira (23) em Campo Largo. A 
ação aconteceu na sexta-feira 
(24). No começo da noite uma 
força-tarefa coordenada pela 
Polícia Civil e a Polícia Militar 
encontrou a criança em uma 
casa na Região Metropolitana 
de Curitiba. Ela está bem. Uma 
mulher foi conduzida para ser 
ouvida. Ela era suspeita desde 
o começo da investigação. A 
criança ficará com o Conselho 
Tutelar num primeiro momen-
to. “As equipes de inteligência 
da Polícia Civil e da Polícia Mili-
tar, com o apoio da Guarda Mu-
nicipal, realizaram uma apura-
ção minuciosa, enquanto o Tigre 
e Rone realizaram a abordagem 
com precisão”, destacou o se-
cretário da Segurança Pública, 
Hudson Leôncio Teixeira. O go-
vernador Carlos Massa Ratinho 
Junior agradeceu as forças de 
segurança. “Meu reconheci-
mento ao trabalho ininterrup-
to da Polícia Civil e da Polícia 
Militar, mostrando integração e 
atuação certeira”, disse. Foram 
quase 30 horas de investigação 
e trabalho das forças policiais. A 
Secretaria da Segurança Pública 
determinou a instalação de uma 
força-tarefa com todas as forças 
policiais para investigar o de-
saparecimento da criança, que 
ocorreu no bairro Parolin, em 
Curitiba. Cerca de 30 policiais 
participaram da força-tarefa. As 
forças policiais reforçam que in-
formações sobre o paradeiro de 
crianças desaparecidas podem 
ser repassados pelos telefones 
197, da PCPR ou 181 do Disque-
-Denúncia.

Polícias do PR 
encontram 
menina 
que estava 
desaparecida

SESP
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Pedro Lupion critica redução de 
tarifas de importação de alimentos

Infl ação O deputado Pedro Lupion defendeu que cortes nos gastos públicos e ações para valorizar a 
economia seriam alternativas mais efi cazes para conter a infl ação e estimular o crescimento

tícios é mais uma medida de-
sesperada e mal pensada do go-
verno que insiste em ignorar os 
problemas macroeconômicos, o 
controle infl acionário, câmbio 
descontrolado e gasto público 
exorbitante. A desconfi ança do 
mercado e a falta credibilidade 
agravam a situação. Não existe 
desabastecimento, não há pro-
blemas de safra, não há sobre-
preço!

Os preços dos produtos agro-
pecuários brasileiros seguem 
os padrões mundiais. Anunciar 
que o país vai abrir importações 
é simplesmente jogo de cena de-
magógico para induzir a popu-
lação a achar que estão fazendo 
algo prático para baixar preços.

O agro faz sua parte ao produ-
zir com qualidade e quantidade, 
apesar dos desafi os econômicos 

que aumentam os custos de pro-
dução e diminuem a competi-
tividade, num cenário em que 
medidas de apoio e estímulo à 
produção não conseguem fazer 
frente à alta de juros e câmbio. 
A infl ação como um todo, não 
apenas dos alimentos, está des-
controlada pela falta de capaci-
dade e compromisso do governo 
em cortar seus próprios gastos 
e ter o mínimo de responsabi-
lidade com as suas contas. O 
governo segue apenas fazendo 
discurso político e procurando 
transferir a culpa da sua incom-
petência para os outros. Medi-
das efetivas de corte de gastos e 
valorização da economia seriam 
muito mais eficientes do que 
mais essa desastrada tentativa, 
meramente política, de enganar 
a população”.

Setor de Supermercados
A Associação Brasileira de Su-
permercados (Abras) apre-
sentou ao governo federal, em 
novembro de 2024, uma série 
de propostas com o objetivo de 
diminuir os custos de vida das 
famílias brasileiras e estimular 
a economia. Entre as medidas 
sugeridas estão a reestrutura-
ção do Programa de Alimen-
tação do Trabalhador (PAT), a 
venda de medicamentos sem 
prescrição em supermercados 
e a modernização do sistema de 
prazos de validade de alimen-
tos, chamada de “Best Before”. 
Esta última foi prontamente re-
jeitada pelo governo, gerando 
divergências.

O modelo “Best Before”, já 
utilizado nos Estados Unidos, 
propõe substituir o tradicional 

O bônus teve como origem 
o saldo de R$ 1,3 bilhão na 
Conta de Comercialização de 
Energia Elétrica da Itaipu

Da Redação com agências
Cascavel

● Alívio na conta de luz para mais 
de 78 milhões de brasileiros, o 
“bônus Itaipu” também contri-
buiu para reduzir o Índice Na-
cional de Preços ao Consumidor 
Amplo-15 (IPCA-15) em janeiro. 
Considerado uma prévia da in-
fl ação, o indicador foi divulgado 
na sexta-feira (24) pelo Instituto 
Brasileiro de Geografi a e Estatís-
tica (IBGE). A alta neste mês foi 
de 0,11%, ante 0,34% em de-
zembro. Em janeiro de 2024, o 
IPCA-15 foi de 0,31%.

Dos nove grupos pesquisados, 
o único que teve queda nos pre-
ços foi o de Habitação. O subitem 
Energia Elétrica recuou 15,46% 
em janeiro e foi o que mais pe-
sou no resultado do IPCA-15. “A 
queda registrada é em decorrên-
cia da incorporação do Bônus 
de Itaipu, creditado nas faturas 
emitidas no mês de janeiro”, in-
formou o instituto.

O bônus teve como origem o 
saldo de R$ 1,3 bilhão na Conta 
de Comercialização de Energia 
Elétrica da Itaipu. Esse valor foi 

“Bônus Itaipu” ajuda a segurar
a infl ação e reduz valor da 
conta de luz de brasileiros

na ponta, na redução do preço 
dos produtos no supermercado”, 
diz. “Se além da queda da infl a-
ção tivermos também uma que-
da na taxa de juros, isso implica, 
mais uma vez, numa queda no 
preço dos alimentos”, comple-
menta.

O que é o bônus Itaipu
O bônus Itaipu refere-se ao 

saldo positivo registrado na cha-
mada Conta Itaipu, uma regula-
mentação do setor elétrico bra-
sileiro sobre a energia produzida 
pela Itaipu Binacional, adquirida 
pela Empresa Brasileira de Par-
ticipações em Energia Nuclear e 
Binacional (ENBpar) e repassada 
às distribuidoras. Desde 2018, 
essa conta tem apresentado sal-
do positivo. De acordo com o 
a Lei 10.438/2002 e o Decreto 
11.027/2022, este saldo positi-
vo deve ser distribuído como 
crédito na conta de energia de 
todos os consumidores brasi-
leiros residenciais e rurais que 
tiveram consumo inferior a 350 
quilowatts-hora (kWh) em ao 
menos um mês de 2023. A distri-
buição do saldo de R$ 1,3 bilhão 
foi aprovada foi em novembro de 
2024 pela Agência Nacional de 
Energia Elétrica (Aneel) e anun-
ciada pelo Ministério de Minas e 
Energia (MME).

Distribuição
Desde o início de janeiro, mi-

lhões de brasileiros estão sen-
do benefi ciados com o chama-
do “bônus Itaipu”, referente ao 
saldo positivo de R$ 1,3 bilhão 
registrado na Conta de Comer-
cialização de Energia Elétrica da 
Itaipu, a Conta Itaipu. O publi-
citário carioca Heleno Martinez 
de Almeida, 37 anos, teve uma 
grata surpresa quando conferiu 
a conta de energia do mês de ja-
neiro: um desconto de R$ 35,48, 
quase 10% do valor total da fa-
tura. Ele foi um dos mais de 78 
milhões de consumidores bra-
sileiros beneficiados pelo cha-
mado “bônus Itaipu”, medida 
aprovada em novembro de 2024 
pela Agência Nacional de Energia 
Elétrica (Aneel) e anunciada pelo 

Ministério de Minas e Energia 
(MME). No total, cerca de R$ 1,3 
bilhão será distribuído aos con-
sumidores. O bônus diz respei-
to ao saldo positivo registrado 
na Conta de Comercialização de 
Energia Elétrica da Itaipu, a Con-
ta Itaipu, uma regulamentação 
do setor elétrico brasileiro sobre 
a energia produzida pela Itaipu 
Binacional, adquirida pela Em-
presa Brasileira de Participações 
em Energia Nuclear e Binacional 
(ENBpar) e repassada às distri-
buidoras. Desde 2018, essa conta 
tem apresentado saldo positivo.

De acordo com o a Lei 
10.438/2002 e  o  Decreto 
11.027/2022, este saldo positivo 
deve ser distribuído como crédi-
to na conta de energia de todos 
os consumidores brasileiros re-

sidenciais e rurais que tiveram 
consumo inferior a 350 quilo-
watts-hora (kWh) em ao menos 
um mês de 2023. A previsão é 
de que o benefício seja de, em 
média, R$ 16,66 na conta, po-
dendo chegar a R$ 49, de acordo 
com o consumo. O crédito dis-
ponível para os consumidores 
leva em conta, principalmente, 
três valores: o saldo positivo da 
Conta Itaipu de 2023, de R$ 399 
milhões; R$ 842 milhões refe-
rentes aos saldos positivos da 
Conta Itaipu nos anos de 2020 e 
2021, valor que foi destinado às 
empresas do setor elétrico com 
o objetivo de reduzir os efeitos 
da Covid e da crise hídrica, e que 
foi devolvido à conta no fi nal de 
2023; e, fi nalmente, R$ 65 mi-
lhões de rendimento fi nanceiro.

distribuído como crédito na con-
ta de luz de consumidores bra-
sileiros residenciais e rurais que 
tiveram consumo inferior a 350 
quilowatts-hora (kWh) em ao 
menos um mês de 2023. O des-
conto médio na tarifa foi de R$ 
16,66, podendo chegar a R$ 49, 
conforme o consumo.

O diretor-geral brasileiro da 
Itaipu, Enio Verri, observa que o 
alívio na conta de energia do bra-
sileiro pode refl etir no preço de 
outros produtos e serviços e até 
na taxa de juros do País. “O que 
as pessoas, as famílias, a dona de 
casa, podem ganhar com a infl a-
ção menor? Além da redução da 
sua conta de luz, pelo pagamento 
do bônus de Itaipu, a queda da 
inflação resulta diretamente lá 

A Frente Parlamentar 
da Agropecuária 
reafi rmou seu 
compromisso 
com o setor 

DA REDAÇÃO
Cascavel 

●O deputado Pedro Lupion, pre-
sidente da Frente Parlamentar 
da Agropecuária, manifestou-se 
na sexta-feira contra a possi-
bilidade de redução de tarifas 
para importação de gêneros 
alimentícios, proposta por mi-
nistros do governo federal. Para 
Lupion, a medida é “desespera-
da e mal pensada”, ignorando 
fatores econômicos estruturais 
que impactam os preços no pa-
ís. Segundo o parlamentar, não 
há desabastecimento, proble-
mas de safra ou sobrepreço nos 
produtos agropecuários nacio-
nais. Ele destacou que os pre-
ços praticados no Brasil seguem 
padrões globais, e atribuiu a alta 
de custos ao câmbio desvalo-
rizado, infl ação e elevação dos 
juros, fatores que aumentam os 
desafi os para o setor produtivo. 
“O governo insiste em discursos 
políticos e medidas demagógi-
cas, transferindo a responsabili-
dade de sua incompetência para 
outros. O mercado já desconfi a e 
a falta de credibilidade agrava o 
cenário econômico”, afi rmou.

Lupion defendeu que cortes 
nos gastos públicos e ações pa-
ra valorizar a economia seriam 
alternativas mais eficazes pa-
ra conter a infl ação e estimular 
o crescimento. Para ele, abrir 
importações é uma tentativa de 
“induzir a população a achar 
que algo prático está sendo feito 
para baixar preços”, sem atacar 
a raiz do problema.

A Frente Parlamentar da 
Agropecuária reafirmou seu 
compromisso com o setor, des-
tacando a produção de alimen-
tos em quantidade e qualidade 

Impulsionando
negócios,
gerando resultados

Excelência Comprometimento Agilidade

R. Pedro dos Santos Ramos, 760, 
Jardim La Salle, Toledo-PR

Contato

(45) 3252-3800 (45) 99922-5909 result@resultconsultores.com.br
resultconsultores.com.br

Para Lupion, abrir importações é uma tentativa de “induzir a população a achar que algo prático está sendo feito” FPA/divulgação

“validade até” por “consumir 
preferencialmente até”, o que 
estenderia o tempo dos produ-
tos nas prateleiras. No entanto, 
o ministro do Desenvolvimento 
Agrário, Paulo Teixeira, e o mi-
nistro da Casa Civil, Rui Costa, 
descartaram a ideia. “Isso não 
está em cogitação”, afirmou 
Teixeira. Rui Costa reforçou 
que a prática não condiz com 
a cultura brasileira e não será 
adotada.

Outra proposta polêmica é a 
venda de medicamentos sem 
prescrição médica. A Abras 
defende a medida citando uma 
redução de 35% nos preços du-
rante o período em que isso foi 
permitido, conforme estudo da 
Nielsen. No entanto, a Associa-
ção Brasileira de Redes de Far-
mácias e Drogarias (Abrafarma) 
é contrária, enquanto a Abras 
argumenta que a prática tem 
sido bem-sucedida em países 
como Estados Unidos, Canadá 
e Japão.

Por outro lado, algumas pro-
postas tiveram receptividade, 
como a reforma no vale-ali-
mentação, que visa aumentar a 
concorrência entre operadoras, 
reduzir taxas e, consequente-
mente, os preços. O ministro 
da Fazenda, Fernando Haddad, 
destacou que há espaço para 
melhorar o sistema e prometeu 
avanços.

Outras medidas incluem de-
soneração da folha de pagamen-
to para o primeiro emprego e 
trabalhadores com 60 anos ou 
mais, isenção de impostos sobre 
doações de alimentos e regula-
mentação de jogos eletrônicos 
como forma de proteção às fa-
mílias. Apesar das divergências, 
a Abras reafi rmou sua disposi-
ção em colaborar com o gover-
no para enfrentar os desafios 
econômicos do país. O diálogo 
segue em busca de consenso 
para medidas que promovam a 
segurança alimentar e o fortale-
cimento do setor varejista.

A FRASE

“O cálculo da energia 
elétrica entra na cesta 
básica da infl ação, ou 
seja, quando baixamos 
o valor da energia 
elétrica, a infl ação 
baixa também”
ÊNIO VERRI
Diretor-geral brasileiro de Itaipu

Clientes de companhias elétricas recebem na conta deste mês descontos na tarifa de energia Itaipu

A FRASE

“O governo insiste em 
discursos políticos e 
medidas demagógicas, 
transferindo a 
responsabilidade de 
sua incompetência 
para outros”
PEDRO LUPION
Presidente da Frente Parlamentar 
da Agropecuária

suficientes para atender à de-
manda nacional, apesar das di-
fi culdades econômicas. A Frente 
se manifestou por meio de nota: 
“A ideia de diminuir tarifas de 
importação de gêneros alimen-
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O Tricolor Paulista será o mandante no Majestos Rubens Chiri

O Azuriz vem embalado para enfrentar a Serpente Aurinegra 
Maurício Moreira

O fator Estádio Olímpico Regional pode ajudar o time de Silvinho Canuto Luciano Neves / GP

LUCIANO NEVES
Cascavel

lO Campeonato Paranaense teve 
início no último dia 11 de janeiro. 
Duas semanas depois, o Estadual 
terá a sequência da quinta rodada. 
Logo, a primeira fase da competi-
ção já se aproxima da metade. A 
posição na tabela de classificação 
para os integrantes do Estadual 
indica quem irá lutar pela classi-
ficação para as quartas de final e 
quem já começa a se preocupar 
com a zona do rebaixamento.

O Cascavel iniciou essa quin-
ta rodada dentro do G-8. E quer 
alicerçar a sua posição dentro do 
grupo dos oito primeiros para 
manter os objetivos no Estadual. 
Com cinco pontos, o Cascavel terá 
pela frente neste domingo (26), 
um time que vem fazendo uma 
ótima campanha na competição. 
E que costuma perturbar os planos 
da Serpente Aurinegra. 

Cascavel e Azuriz jogam hoje, 
às 16 horas, no Estádio Olímpico 
Regional. O adversário do time de 
Silvinho Canuto tem nove pontos. 
Foram três vitórias em quatro jo-
gos, um aproveitamento de 75%. 
Por essa condição, o Azuriz até se 
aproximou da vaga para as quartas 
de final. O aproveitamento casca-
velense é menor: 41%. Em qua-
tro jogos, o Cascavel só teve uma 
vitória sobre o Coritiba em casa. 
Antes disso, empatou com o Lon-
drina em 0 a 0, também no Olím-
pico, e estreou com derrota para o 
Cianorte. Na última quinta-feira, 
empatou com o lanterna Indepen-
dente São Joseense em 1 a 1. Ou 
seja, Silvinho Canuto completou 
três jogos de invencibilidade.

Apesar de ter enfrentado o últi-
mo colocado, o Cascavel teve uma 
série de adversidades e o trabalho 
da semana ficou prejudicado no 
quesito treinamentos. Isso por-
que, o elenco viajou na terça para 
São José dos Pinhais. Tentou jo-
gar na quarta, mas a partida foi 

Cascavel quer se firmar 
na tabela do Estadual

Campeonato Paranaense Serpente Aurinegra volta a jogar em casa neste 
domingo (26) e recebe o Azuriz, de Pato Branco, no Estádio Olímpico Regional

suspensa. O jogo foi retomado na 
manhã de quinta, o que gerou um 
desgaste gigantesco para os joga-
dores. Por conta disso, Silvinho 
perdeu um dia de treinamentos na 
volta. Por isso, o treinador prefe-
riu valorizar o pontinho somado 
fora de casa. 

Jejum
O Cascavel tenta acabar com um 
longo jejum diante do Azuriz de 
Pato Branco. Não vence o repre-
sentante do sudoeste há quatro 
anos. Aliás, só conseguiu derrotar 
o Azuriz na abertura do Parana-
ense de 2021, quando fez 1 a 0, no 
Estádio dos Pioneiros. De lá para 
cá, foram cinco jogos, com três 
vitórias do Azuriz e dois empa-
tes. Destes, três jogos foram pelo 
Paranaense e dois pela Série D do 
Brasileiro de 2022 em que o Azuriz 
venceu as duas partidas. A Gralha 

Tricolor Gaúcho recebe o Caxias na Arena hoje

Rodada do Paulista tem o 
clássico Majestoso entre 
Tricolor e Timão hoje

A rodada do Gauchão terá mais 
dois jogos neste domingo. O 
Avenida recebe o Ypiranga, às 
19 horas, no Estádio dos Euca-
liptos, em Santa Cruz do Sul. E 
o Pelotas joga às 16 horas contra 
o Monsoon, na Boca do Lobo.

No Grêmio, o técnico Gustavo 
Quinteros ainda está no início 
do trabalho. Inclusive, o jogo 
da última quarta, o 0 a 0 contra 
o Xavante, marcou a estreia do 
treinador argentino em jogos 
oficiais. “Foi um jogo difícil, 
nos custou o primeiro tempo 
adaptar ao jogo, mais rápido, 
estivemos lentos na saída, não 
encontrávamos espaço. A equi-

para o Mirassol, o Timão se tor-
nou o único clube da competição 
com 100% de aproveitamento: 
são três jogos e três vitórias. Até 
então, o São Bernardo havia du-
as vitórias em duas partidas.

Com nove pontos, o Corin-
thians é o líder isolado da com-
petição e do Grupo A, que ainda 
conta com Mirassol, Inter de 
Limeira e Botafogo-SP. O time 
com a segunda melhor campa-
nha do Paulistão é o arquirrival 
do Timão, o Palmeiras, que pos-
sui sete pontos em três duelos 
até aqui.

Por sua vez, o Corinthians vive 
uma excelente fase desde a reta 
final do Campeonato Brasileiro 
de 2024. Com o triunfo por 2 a 
1 sobre o Água Santa no meio 
de semana, o Timão alcançou a 
décima vitória seguida somando 
todas as competições. Neste pe-
ríodo, o clube do Parque São Jor-
ge os seguintes adversários: Pal-
meiras, Vitória, Cruzeiro, Vasco, 

pelo Brasileirão. Desde a vitória 
sobre o Furacão, o São Paulo so-
mou cinco empates e três derro-
tas, aproveitamento bem aquém 
das expectativas. É verdade que 
em parte deste recorte o elenco 
tricolor já havia assegurado seu 
objetivo final, que era a vaga di-
reta para a fase de grupos da Li-
bertadores, restando pouca mo-
tivação aos atletas depois disso. 
Ainda assim, com o reforço de 
Oscar, o torcedor do São Paulo 
ficou na expectativa de a equi-
pe iniciar a pré-temporada com 
resultados positivos. O que foi 
visto, porém, foram os empates 
com os fortes times de Cruzeiro 
e Flamengo, ambos os jogos nos 
EUA, pela FC Series.

tica tentamos fazer o que traba-
lhamos, não saiu todo tempo, 
mas houve boas jogadas. Ainda 
falta muito trabalho, engrenar 
para que o time funcione me-
lhor em muitos aspectos, mas 
de todas as maneiras, por ser o 
primeiro jogo, estou conforma-
do”, acrescentou.

O duelo entre Grêmio e Mon-
soon, pela terceira rodada do 
Campeonato Gaúcho, sofreu 
uma alteração no horário. A 
partida ocorre na próxima quar-
ta-feira (29), no estádio do Vale, 
em Novo Hamburgo. O jogo será 
disputado às 22 hors e não mais 
às 19 horas. 

Criciúma, Bahia e Grêmio (Cam-
peonato Brasileiro), além de RB 
Bragantino, Velo Clube e Água 
Santa (Paulistão). Para manter 
os 100% de aproveitamento no 
estadual e chegar em sua 11ª vi-
tória seguida, o Corinthians terá 
um teste de fogo pela frente no 
Majestoso.

Tricolor Paulista
O São Paulo acabou com um 
incômodo jejum de vitórias ao 
bater o Guarani por 1 a 0, no Mo-
rumbis, pela terceira rodada do 
Campeonato Paulista. O Tricolor 
não triunfava havia oito jogos 
– o último resultado positivo 
aconteceu em novembro do ano 
passado, contra o Athletico-PR, 

Das Agências
lA estreia do Grêmio no Cam-
peonato Gaúcho ficou um pouco 
abaixo do planejado. Na última 
quarta-feira, o time empatou 
sem gols com o Brasil de Pelo-
tas, na condição de visitante. 
Neste domingo (26), o Grêmio 
faz o primeiro jogo do ano em 
sua Arena e irá reencontrar o 
torcedor no confronto contra o 
Caxias, outra força do futebol do 
interior do Rio Grande do Sul. O 
duelo será às 20h30, em Porto 
Alegre, e irá encerrar a segunda 
rodada. O Caxias começou bem 
o Gauchão e derrotou o Monso-
on por 1 a 0 no Estádio do Vale. 

Azul venceu os dois últimos que 
fez com o Cascavel dentro do Es-
tádio Olímpico. No ano passado, 

pe fisicamente respondeu, tra-
balhamos muito a parte física 
nestes dias, priorizamos isso”, 
iniciou Quinteros. “Na parte tá-

O primeiro Majestoso do 
ano será no Estádio do 
Morumbis, neste domingo 
(26), em São Paulo

Gazeta Esportiva
São Paulo

l A grande atração da terceira 
rodada do Campeonato Paulista, 
neste domingo (26), será o clás-
sico Majestoso entre São Pau-
lo e Corinthians, que jogam às 
18h30, no Morumbis. O Tricolor 
Paulista, mandante no jogo, fez a 
sua pré-temporada nos Estados 
Unidos. Por isso, jogou apenas 
duas partidas no Paulistão. Com 
time alternativo, empatou com 
o Botafogo-SP na estreia. Mas, 
na última quinta, já com time 
principal, derrotou o Guarani 
por 1 a 0. 

A boa fase do Corinthians nes-
te início de Campeonato Paulista 
se reflete também nos números. 
Com a derrota do São Bernardo 

derrotou a Serpente Aurinegra 
por 2 a 0, pela primeira rodada do 
Estadual.

Rodada do Estadual 
tem mais três partidas

PARANAENSE

l O domingo será agitado com jogos da quinta 
rodada do Campeonato Paranaense. Além do 
confronto entre Cascavel e Azuriz, no Estádio 
Olímpico Regional, a bola irá rolar em outras três 
partidas. Único invicto na competição, o Operá-
rio volta a jogar em casa e recebe o lanterninha 
Independente São Joseense. O jogo será às 16 
horas, no Estádio Germano Krüger. Em casa, o 
Fantasma fez dois jogos com duas vitórias. E fora 
do seu estádio teve empates importantes contra 
Paraná Clube e Athletico-PR, este último na 
quarta, ambos em Curitiba. Já o Independente 
São Joseense é um dos dois times que ainda não 
venceram na competição. Com apenas um pon-
tinho, o time de São José dos Pinhais é o último 
colocado. Seu único ponto em quatro jogos foi 
somado no empate com o Cascavel na última 
quinta-feira. Já o Maringá tenta se recuperar 
do revés para o Coritiba diante da torcida. Na 
quarta, perdeu para o Coxa por 2 a 0 no Willie 
Davids. Neste domingo, irá visitar o Andraus, 
às 16 horas, na Ligga Arena, em Curitiba. O An-
draus sofreu a segunda derrota e tomou um 3 a 
0 do Rio Branco. Fechando a rodada, o Londrina 
recebe o Paraná Clube, às 18h30, no Estádio do 
Café. O Tubarão fez apenas um jogo em seus 
domínios e foi derrotado pelo Maringá no último 
fim de semana. No entanto, o Londrina tem bom 
desempenho fora de casa. Em três jogos, foram 
duas vitórias e um empate. Na quarta, quebrou 
a invencibilidade do Cianorte em pleno Albino 
Turbay. Já o Paraná segue sem vencer. 

CARIOCA

lTrês gigantes do Rio de Janeiro têm compro-
missos neste domingo (26) pela quinta rodada 
do Campeonato Carioca. O primeiro a jogar é o 
Fluminense, que terá pela frente o Madureira, 
às 16 horas, no Estádio Kleber Andrade, em 
Cariacica, no Espírito Santo. O Flu venceu pela 
primeira vez no Estadual, fez 3 a 1 na Portugue-
sa-RJ e foi aos cinco pontos. Agora, o time de 
Mano Menezes quer embalar para buscar a clas-
sificação para as semifinais. Mesma situação do 
Vasco, que ainda está invicto. Porém, só come-
morou a primeira vitória no Cariocão na última 
quinta-feira, quando fez 2 a 0 no Madureira. O 
Cruzmaltino joga hoje e recebe a Portuguesa-
-RJ, às 21 horas, no São Januário. Dos grandes, 
a pior campanha é a do Botafogo, que ainda não 
conseguiu colocar seus principais jogadores em 
campo no Carioca. O Fogão joga hoje contra o 
lanterna Bangu, às 18 horas, no Nilton Santos. 
Em quatro jogos no Carioca, o Glorioso alter-
nativo teve uma vitória e sofreu três derrotas. 
Logo, tem apenas três pontos na tabela. 

Fogão, Vasco e Flu querem 
embalar no Carioca

l O Brasil está fazendo história no Mundial de 
handebol masculino, que está sendo disputado 
na Noruega. A seleção garantiu a classificação 
de maneira antecipada para as quartas de final. 
O Brasil teve uma vitória épica diante da Sué-
cia, por 27 a 24, em Oslo. Foi o primeiro triunfo 
brasileiro diante da tradicional equipe nórdica 
em uma competição oficial. Antes desde duelo, 
o Brasil havia enfrentado a Suécia em grandes 
eventos internacionais em seis oportunidades. 
Em todas elas, os europeus saíram vitoriosos. 
Com o triunfo, o Brasil chegou aos seis pontos 
e assumiu a segunda colocação do grupo III no 
Main Round. A Suécia é a terceira colocada com 
quatro pontos, mas como o primeiro critério de 
desempate da competição é o confronto direto, 
a Seleção Brasileira não pode ser ultrapassada 
pelos nórdicos, ainda que perca para a Espanha 
neste domingo (26), às 14 horas. Como os dois 
primeiros colocados da chave avançam, o Brasil 
pôde comemorar a classificação antecipada para 
as quartas de final, algo inédito em sua história. 
Esta é a 17ª participação do Brasil em Mundiais 
de handebol masculino. A melhor participação 
da seleção até então era o nono lugar, obtido em 
2019. O Brasil ainda pode encerrar a segunda 
fase na liderança do grupo III, caso vença a Es-
panha e Portugal perca para o lanterna Chile.

HANDEBOL

Brasil encara a Espanha 
hoje pelo Mundial

Gazeta Esportiva

André Jonsson

CBHb
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O Timão é 
o único no 
Paulistão 
com 100% 
de aprovei-
tamento. A 
equipe lidera o 
Grupo A com 
nove pontos

Cascavel quer 
acabar com a 
sequência de 
cinco jogos 
sem vitória 
diante do 
Azuriz

NÚMERO

NÚMERO

O Grêmio es-
treou com um 
empate Lucas 

Uebel
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Publicidade Legal
Ajude a Uopeccan!
O Complexo Hospitalar 
Uopeccan atende crianças, 
adolescentes e adultos com 
câncer, visando como 
principal objetivo a prevenção, 
diagnóstico e tratamento, 
transplantes de TMO 
Autólogo (Transplantes
de Medula Óssea) e
transplante de fígado.

Você pode ajudar pessoas em 
tratamento do câncer doando 

seu imposto de renda, de forma 
fácil e sem custo.

Basta enviar um e-mail solicitando 
a participação da sua empresa para 
pronon@uopeccan.org.br ou através 

dos telefones (45) 2101-7025 / (45) 9 9109-2445.

As doações em dinheiro podem ser realizadas 
de qualquer cidade nas seguintes contas bancárias:

Cascavel – Banco do Brasil
Agência: 3508-4/ Conta Corrente: 6878-0
CNPJ 81.270.548/0001-53

Umuarama – Banco do Brasil
Agência: 3508-4/ Conta Corrente: 106878-4
CNPJ: 81.270.548/0002-34

Doe seu imposto de renda para o
Hospital do Câncer Uopeccan:

Como doar?

Vamos juntos unir esforços para combater o Coronavírus e 
proteger os pacientes em tratamento oncológico, que estão no grupo de risco.

Conheça outras formas de doações no site da Uopeccan: uopeccan.org.br

Para Publicações Legais 
escaneie aqui ou acesse:

editaisgazetadoparana.com.br
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- Pista de Caminhada;
- Lago Artificial - Salăo de Festa;
- Muita Área Verde - Facil acesso;
- Próximo ao Trevo Cataratas;
- Portaria 24 horas;

(45) 2101-7900
(45)  99136-6312

instagram: @garciaautocenter_
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Áries (21/03 - 20/04)
Excesso de idealização pode causar 
desilusão. Mantenha os pés no chão 
enquanto a cabeça e o coração 
voam para longe. Resolver pequenas 
pendências dará grandes resultados, 
principalmente ao eliminar pendências da 
vida familiar e da casa. O domingo trará 
escolhas sábias e autoconhecimento. 
Alinhamento num novo grupo!

Touro (21/04 - 20/05)
Aproveite o domingo para aprofundar 
vínculos de amizade. Nem todo mundo 
passará no teste de confiança, critérios 
de escolha estarão mais exigentes no 
quesito “qualidade de troca”. Também 
será um ótimo momento para ampliar 
conexões e renovar o ambiente social. 
Planos para o futuro incluirão mudança 
na carreira ou de profissão. 

Gêmeos (21/05 - 20/06)
Uma associação poderá se firmar 
e abrir novo caminho na carreira. 
Aproveite o domingo para planejar 
o futuro e decidir investimentos. 
Respostas existenciais e íntimas 
orientarão escolhas nesta fase de 
busca de um sentido maior para 
a vida. Amor com mais emoção e 
companheirismo, aposte só no que 
pode dar certo!
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o futuro e decidir investimentos. 
Respostas existenciais e íntimas 
orientarão escolhas nesta fase de 
busca de um sentido maior para 
a vida. Amor com mais emoção e 
companheirismo, aposte só no que 
pode dar certo!

Gêmeos (21/05 - 20/06)
Uma associação poderá se firmar 
e abrir novo caminho na carreira. 
Aproveite o domingo para planejar 
o futuro e decidir investimentos. 
Respostas existenciais e íntimas 
orientarão escolhas nesta fase de 
busca de um sentido maior para 
a vida. Amor com mais emoção e 
companheirismo, aposte só no que 
pode dar certo!

Gêmeos (21/05 - 20/06)
Uma associação poderá se firmar e abrir 
novo caminho na carreira. Aproveite o 
domingo para planejar o futuro e decidir 
investimentos. Respostas existenciais 
e íntimas orientarão escolhas nesta 
fase de busca de um sentido maior 
para a vida. Amor com mais emoção e 
companheirismo, aposte só no que pode 
dar certo!

Libra (23/09 - 22/10)
A conversa vai rolar solta neste domingo 
que será repleto de novidades. Confira 
lançamentos, descubra lugares 
agradáveis, pesquise assuntos de 
trabalho e se ligue nas tendências. Será 
um bom momento para renovar seus 
conceitos e abrir caminho na carreira. 
Estudos e ligações internacionais 
alargarão os horizontes! 

Escorpião (23/10 - 21/11)
Padrões de consumo serão revistos, 
valores afetivos contarão pontos nas 
escolhas. Aproveite o domingo para 
resolver assuntos financeiros e enxugar 
despesas. Viagem a dois será um bom 
termômetro da relação, comece uma 
fase gostosa na vida íntima e aumente 
sua segurança. Padrões emocionais serão 
transformados. Amor em alta!

Sagitário (22/11 - 21/12)
Emoções estarão à flor da pele, o 
coração falará mais alto neste domingo. 
Aproveite para intensificar o amor, trocar 
confidências com a família e expressar 
os sentimentos de maneira carinhosa, 
mesmo os que estavam entalados na 
garganta. O dia trará empatia. Conversas 
num tom profundo e num nível elevado 
dissolveram velhos conflitos.

Capricórnio (22/12 - 20/01)
O domingo será gostoso para 
relaxar, dormir mais e recarregar as 
baterias num clima sossegado. Evite 
compromissos com hora marcada 
e exageros de qualquer tipo. Melhor 
mesmo será caminhar, cuidar do corpo, 
assumir hábitos saudáveis e dar asas à 
imaginação. Você terá ideias geniais. Siga 
a intuição e curta prazeres diferentes! 

Aquário (21/01 - 19/02)
Aproveite o domingo para encontrar 
amigos, descontrair e diminuir o estresse 
mental. Você tem tempo para por as 
mudanças que deseja em prática, dê 
um passo por vez e evite precipitações. 
Com Marte retrógrado, será prudente 
adiar decisões e esperar por melhores 
condições para iniciar projetos. Poder 
pessoal em alta!

HORÓSCOPO

O céu fala. A gente entende

www. climatempo.com.br 
Previsão do tempo p/Cascavel

gazeta do paraná

classificados@gazetadoparana.com.br
T (45) 3218 2500ClassiTudo

1
VEÍCULOS

2
CAMINHÕES

3
MOTOS

4
ANIMAIS

5
AVISOS

6
NÁUTICA

7
MÁQUINAS

8
TELEFONES

9
EMPREGOS

10
ELETRÔNICOS

11
NEGÓCIOS

12
CURSOS

13
APARTAMENTOS

14
RESIDÊNCIAS

15
TERRENOS

16
P. COMERCIAIS

17
TURISMO

Publicidade Legal

Para Publicações Legais 
escaneie aqui ou acesse:

editaisgazetadoparana.com.br

8/11/2023
QUARTA-FEIRA

Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e 
Distribuição de Água e Captação, Tratamento e Serviços em Esgoto e Meio 

Ambiente de Cascavel e Regiões Oeste e Sudoeste do Paraná. 
www.saemac.com.br 
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ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

O Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e Distribuição de Água e, Captação, Tratamento e Serviços de Esgoto e Meio 
Ambiente de Cascavel e Regiões Oeste e Sudoeste do Paraná – SAEMAC, nos termos do art. 21, inciso X, do Estatuto da Entidade, CONVOCA todos 
os seus filiados/associados de sua base territorial, que compreende os seguintes Municípios do Estado do Paraná: AGUDOS DOS SUL,  ALMIRANTE 
TAMANDARÉ, AMPÉRE, ANAHI, ANTONINA, ANTONIO OLINTO, ARAUCÁRIA,  ASSIS CHATEAUBRIAND, ASSUNGUI,  BALSA NOVA, BARRACÃO,  BELA 
VISTA DA CAROBA,  BITURUNA ,  BOA ESPERANÇA DO IGUAÇU,  BOA VENTURA DE SÃO ROQUE, BOA VISTA DA APARECIDA,  BOM SUCESSO DO SUL, 
BRAGANEY,  CAFELÂNDIA DO OESTE,  CAMPINA DO SIMÃO,  CAMPINA GRANDE DO SUL ,  CAMPO BONITO,  CAMPO DO TENENTE,  CAMPO LARGO,  
CAMPO MAGRO,  CANDOÍ,  CANTAGALO,  CAPANEMA, CAPITÃO LEÔNIDAS MARQUES,  CARAMBEI,  CASCAVEL,  CASTRO,  CATANDUVAS DO SUL,  
CATANDUVAS, CÉU AZUL, CHOPINZINHO, CLEVELÂNDIA, COLOMBO, CONTENDA,  CORBÉLIA,  CORONEL DOMINGO SOARES,CORONEL VÍVIDA,  
CRUZ MACHADO,CRUZEIRO DO IGUAÇU, CURITIBA,  DIAMANTE DO OESTE,  DIAMANTE DO SUL, DOIS VIZINHOS,  DR. OLIVEIRA CASTRO,  DR. 
ULISSES,  ENÉAS MARQUES, ENTRE RIOS DO OESTE,  ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU,  FAZENDA RIO GRANDE,  FERNANDES PINHEIRO, FLOR DA SERRA 
DO SUL,  FORMOSA DO OESTE,  FOZ DO IGUAÇU,  FOZ DO JORDÃO,  FRANCISCO BELTRÃO,  GENERAL CARNEIRO,  GOIOXIM, GUAÍRA,  
GUAMIRANGA, GUARANIAÇU, GUARAPUAVA,   GUARAQUEÇABA,   GUARATUBA,  HONÓRIO SERPA, IBEMA,  IGUATÚ,  IMBAÚ,    IMBITUVA,     
INÁCIO MARTINS, IPIRANGA,  IRACEMA DO OESTE,   IRATI,  ITAIPULANDIA,  ITAPEJARA DO OESTE,  IVAÍ,  JESUÍTAS,   LAPA,  LARANJAL,  
LARANJEIRAS DO SUL,  LINDOESTE,   MALLET,   MANDIRITUBA,   MANFRINÓPOLIS,  MANGUEIRINHA,  MARECHAL CÂNDIDO RONDON,  
MARIÓPOLIS,  MARIPÁ,  MARMELEIRO, MARQUINHO,  MATELÂNDIA,  MATINHOS,  MEDIANEIRA,  MERCEDES,  MISSAL,  MORRETES, NOVA 
AURORA,  NOVA ESPERANÇA DO SUDOESTE,  NOVA LARANJEIRAS,  NOVA PRATA DO IGUAÇU,  NOVA SANTA ROSA,  ORTIGUEIRA, OURO VERDE DO 
OESTE,  PALMAS,  PALMEIRA, PALOTINA,  PARANAGUÁ, PATO BRAGADO,  PATO BRANCO,  PAULA FREITAS,   PAULO FRONTIN,   PEDRA BRANCA DO 
ARARAQUARA,  PÉROLA DO OESTE,    PIEN,   PINHAIS, PINHAL DE SÃO BENTO,   PINHÃO,  PIRAÍ DO SUL,  PIRARAQUARA,  PITANGA, PLANALTO,   
PONTA GROSSA,   PONTAL DO PARANÁ,  PORTO AMAZONAS,  PORTO BARREIRO, PORTO VITÓRIA, PRANCHITA,   PRUDENTÓPOLIS, QUATRO 
BARRAS,   QUATRO PONTES,  QUEDAS DO IGUAÇU, QUITANDINHA,  RAMILÂNDIA,  REALEZA,   REBOUÇAS,  RENASCENÇA,   RESERVA DO IGUAÇU,    
RESERVA,   RIO BONITO DO IGUAÇU,  RIO BRANCO DO SUL,  RIO NEGRO,  SALGADO FILHO, SALTO DO LONTRA,  SANTA HELENA,  SANTA IZABEL DO 
OESTE,  SANTA LÚCIA,   SANTA MARIA DO OESTE, SANTA TEREZA DO OESTE,  SANTA TEREZINHA DE ITAIPÚ,  SANTO ANTÔNIO DO SUDOESTE,    SÃO 
JOÃO DO TRIUNFO, SÃO JOÃO,  SÃO JORGE DO OESTE,  SÃO JOSÉ DAS PALMEIRAS,   SÃO JOSÉ DOS PINHAIS,  SÃO MATEUS DO SUL, SÃO MIGUEL 
DO IGUAÇU,  SÃO PEDRO DO IGUAÇU,  SAUDADE DO IGUAÇU,  SEGREDO,  SERRANÓPOLIS DO IGUAÇU, SULINA,  TEIXEIRA SOARES,  TELÊMACO 
BORBA,  TERRA ROXA,  TIBAGI, TIJUCA DO SUL, TOLEDO,  TRÊS BARRAS DO PARANÁ,  TUPÃSSI,  TURVO,  UNIÃO DA VITÓRIA, VERA CRUZ DO OESTE, 
VERÊ,  VIRMOND,  VITORINO, para deliberarem e votarem a 5ª Alteração Estatutária. 
1. OBJETIVO: 
1.1. Ampliar o território de atuação do sindicato Saemac, abrangendo novas áreas geográficas no Estado do Paraná que se encontram carentes de 
representação na área de saneamento até o momento. 
1.2. Corrigir expressões genéricas que constam no estatuto; 
1.3. Alterar o artigo 2º do Estatuto Social, ampliando a área de atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade. 
1.4. Alterar expressões genéricas das cláusulas estatutárias; 
1.5. Reformar as cláusulas estatutárias que estejam em desacordo com o Ordenamento Jurídico em vigor. 
2. PROPOSTA DE AMPLIAÇÃO TERRITORIAL: 
2.1. O Sindicato propõe expandir sua representatividade para os seguintes municípios: ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, 
CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
3. REFORMA DO ESTATUTO DA ENTIDADE SINDICAL 
3.1. Altera os artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132. 
4. CONVOCAÇÃO: 
A Assembleia será realizada de forma virtual, com início às 9:00 horas do dia 13 de novembro de 2023, podendo ser acessado pelo link: 
(https://www.youtube.com/live/-q3dfjfn7GI?si=rF8DMGBFypdbAtYL)  
Assembleia Geral Extraordinária será gravada e posteriormente disponibilizada no sítio eletrônico do SAEMAC (http://saemac.blogspot.com) 
durante todo o período de votação. 
A votação ocorrerá de forma hibrida, sendo  presencial, mediante coleta de votos  em urna fechada, nas cidades de  ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA 
DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
e virtual nas demais cidades de abrangência de representação do Saemac, 
 a partir das 10:00 horas do dia 13 de novembro de 2023 até as 17:30 horas do dia 15 de novembro de 2023. 
O voto eletrônico será exercido mediante o acesso ao link: (https://assembleias.saemac.com.br) 
Para o exercício do  voto direito/presencial será disponibilizada urna nos locais de ampliação de base. 

ORDEM DO DIA 
1 – Ampliação da base territorial de representação do Saemac na cidades de ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-
PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
2- Correção das expressões genéricas que constam no estatuto; 
3- Alteração dos artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132 do Estatuto Social, ampliando a área de 
atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade e corrigindo expressões genéricas. 
2 – Assuntos Gerais. 
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EDITAL DE LEILÃO EXTRAJUDICIAL E NOTIFICAÇÃO 

JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta Comercial 
do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da presente, devidamente 
autorizada pela comitente: COOPERATIVA DE CRÉDITO DE CASCAVEL E REGIÃO- SICOOBCREDICAPITAL, 
Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins lucrativos e de 
Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede na Avenida Toledo, n. 247, 
bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento de dívida hipotecária de FLAVIA 
TELES BOTELHO MODAS, pessoa jurídica inscrita no CNPJ n° 25.149.417/0001-41, com sede na Av. Papagaios, 
1437, sala 02, bairro Floresta, Cascavel/PR, CEP, 85814-760 e, seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO, 
brasileira, casada, empresária, portadora do RG nº. 16.938.828 e inscrita no CPF nº. 025.112.691-98, telefone 
(45) 99931-0041, casado pelo regime de Comunhão Universal com MARISTON JEAN BOTELHO, Brasileiro, 
casado, autônomo, portador do documento de identidade Registro Geral (RG) n°1690233-5 SSP/MT, inscrito no 
Cadastro de Pessoas Físicas (CPF) sob o n°011.968.791-76, ambos residentes à Rua Paraná, 3262 – centro, 
Cascavel/PR – CEP 85.810- 010, fone (45) 99100029, em favor da COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE 
ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB CREDICAPITAL, na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto 
o presente virem ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 10/11/23, às 09:00 horas e, em 
SEGUND PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 27/11/23, às 09:00 horas, ambos de forma online: 
www.jacleiloes.com.br 

MATRÍCULA 55.751 DO 1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, IMOVEL. Lote Urbano nº 01-D (um d), 
medindo 187,00m², da quadra nº 54 (cinquenta e quatro), do PARQUE SANTO ONOFRE, desta cidade, Município 
e Comarca de Cascavel, Estado do Paraná, contendo os seguintes rumos, metragens e confrontações: ao NORTE, 
medindo 8,50 metros, confronta com a Rua Tapajós, ao Sul, medindo 8,50 metros, confronta com parte do lote 
01-E, ao Leste, MEDINDO 22,00 metros, confronta com parte do lote 07; e ao Oeste medindo 22,00 metros, 
confronta com o lote 01-C. CONFORME Protocolo nº 308.281 – 08 de agosto de 2023 – R-14. M-55.751, FICA 
CONSOLIDADA A PROPIEDADE FIDUCIÁRIA, CONSTANTE NO R-11 e AV-12/M-55.751, DO IMÓVEL DESTA 
MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB 
CREDICAPITAL. 

O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 24, inciso VI da Lei 
9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 155.000,00 (cento e cinquenta e cinco mil reais). Para o segundo 
público leilão o valor será de R$ 80.000,00 (oitenta mil reais) + custas. Desde já resta notificados do presente 
leilão FLAVIA TELES BOTELHO MODAS, e seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO e seu esposo MARISTON 
JEAN BOTELHO. Os imóveis acima tiveram sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na 
forma do Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. Consta na presente matrícula 
conforme AV-13/M-55.751 – indisponibilidade de bens. Todos os anuentes da referida MATRÍCULA 55.751 DO 
1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, já foram devidamente notificados, conforme R-14. M-55. 751.As 
despesas relativas à Comissão de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e 
demais Impostos e Taxas correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica 
ciente que será o responsável pelas providências de desocupação do mesmo. 

Cascavel/PR, 10 de outubro de 2023. 

JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L 

Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias: 18/10/2023, 25/10/23, 08/11/23 e 22/11//23 

�
�
�

____________________________________________________________________________________ 
Cascavel PR – Rua Terezina, 2566 | Tropical | CEP. 85.807-140 | Fone: (45) 3224-1423 / (45) 99914-9050 

|     contato@jacleiloes.com.br |    

www.jacleiloes.com.br  

EDITAL DE LEILÃO PUBLICO 

 
JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta 
Comercial do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da 
presente, devidamente autorizada pela comitente:  COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL  -Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins 
lucrativos e de Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede 
na Avenida Toledo, n. 247, bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento 
de dívida fiduciária de RICARDO ANDRÉ FURLAN, brasileiro, solteiro, empresário, devidamente inscrito 
no CPF/MF sob n° 028.079.819-92, residente e domiciliado na Rua Pernambuco, nº 1365, Apartamento 
304, CEP 85810-021, na cidade de Cascavel, Estado do Paraná, em favor da COOPERATIVA DE 
CRÉDITO SICOOB CRED CAPITAL  –  na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto o presente virem 
ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 07 de novembro de 
2023, às 09:10 horas e, em SEGUNDO PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 23 de novembro de 
2023, às 10:00 horas, ambos de forma online : www.jacleiloes.com.br 
MATRÍCULA 98.740 DO 1º REGISTRO DE IMOVEIS DE CASCAVEL/PR, Imóvel: Apartamento nº 501, 
localizado no 5º pavimento, do DELUCCI RESIDENCE, situado na Rua Paraná, nº 4275, Quadra 350 – 
Lote 06-C, nesta cidade e comarca de Cascavel, Estado do Paraná, na parte dos fundos a esquerda do 
edifício de quem olha da Rua Paraná, nº 4275, na parte dos fundos a esquerda do edifício de quem olha 
da Rua Paraná, e confronta-se: ao NORTE, com o hall/elevador/elemento vasado; ao SUL, com parte do 
lote nº 10 e lote nº 11; ao LESTE, com lote nº 6-B; e ao OESTE com o Apartamento nº 502,  com área 
total construída de 214,3520m², dos quais 118,48m² são de área privativa do apartamento, 24,98m² 
são de área privativa da garagem, e 70,9320m² são de área de uso comum, correspondendo a uma 
fração ideal do terreno de 1,8743%, ou 22,0603m², com direito de uso privativo das vagas de garagem 
números 01 e 02, localizadas no subsolo (G1).  
CONFORME Protocolo nº 156.659 – 16/11/2021 – AV-40.999 FICA CONSOLIDADA A PROPRIEDADE 
FIDUCIÁRIA, DO IMÓVEL DESTA MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL   O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 
24, inciso VI da Lei 9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 740.000,00 (setecentos e quarenta 
mil reais. + custas. Para o segundo público leilão o valor será de R$ 395.100,00 (trezentos e noventa e 
cinco mil e cem reais) + custas. Desde já está notificado do presente leilão o Sr. RICARDO ANDRÉ 
FURLAN. 
O imóvel acima teve sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na forma do 
Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. As despesas relativas à Comissão 
de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e demais Impostos e Taxas 
correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica ciente que será o 
responsável pelas providências de desocupação do mesmo. 
 
Cascavel/PR, 09 de outubro de 2023. 
 

 
JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L 

 
Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias:  18/10/23, 25/10/23, 01/11/23, 08/11/23 e 
22/11/23 

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU 
AVISO DE LICITAÇÃO 

EDITAL DE TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2023. 
A Prefeitura Municipal de Espigão Alto do Iguaçu, Estado do Paraná, torna 
público que fará realizar, às 09:00 horas do dia 27 de novembro  do ano de 
2023, na Sala de Reuniões do Departamento de Licitações, sito à Avenida 
Brasília,  n° 551,  em Espigão Alto do Iguaçu , Paraná, Brasil, TOMADA DE 
PREÇOS, sob regime de empreitada por preço global, tipo menor preço, da(s) 
seguinte(s) obra(s): 

Local do objeto Objeto 
Quantidade 
e unidade de 

medida 

Prazo de 
execução 

(dias) 
Rua Uruguai, s/n Construção da sede do 

atendimento da 
Assistência Social 

199,99 m² 300 

A Pasta Técnica com o inteiro teor do Edital e seus respectivos modelos, 
adendos e anexos, poderá ser examinada no endereço acima indicado, no 
horário comercial, ou solicitada através do e-mail 
licitacao@espigaoaltodoiguacu.pr.gov.br. Informações adicionais, dúvidas e 
pedidos de esclarecimento deverão ser encaminhados à Comissão de Licitação 
no endereço ou e-mail acima mencionados – Telefone (46) 3553-1484. 

Espigão Alto do Iguaçu/PR, 07 de novembro de 2023. 
MARCIO BONELLA 

Presidente da Comissão de Licitações 
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Opinião
Gazeta do Paraná

um grande jornal todos os dias

diretor de jornalismo
Marcos Formighieri

E amanhã?
Editorial

l Os dados revelados pela pesquisa nacional 
da Serasa, conduzida pelo Instituto Opinion 
Box, são um retrato preocupante da realida-
de financeira da maioria dos brasileiros que 
se aproximam da aposentadoria. Segundo o 
levantamento, 60% dos entrevistados come-
çam a planejar suas finanças para esse mo-
mento crucial da vida com apenas cinco anos 
de antecedência, uma estratégia que pode ser 
insuficiente para garantir segurança finan-
ceira na terceira idade. Além disso, 37% dos 
aposentados admitiram não ter se planejado 
de forma alguma, e mais da metade (53%) 
precisou continuar trabalhando para comple-
mentar a renda.

Esses números expõem uma questão estrutu-
ral: o despreparo financeiro de grande parte da 
população para enfrentar a aposentadoria. Entre 
os que se planejaram, 70% precisaram comple-
mentar a renda ainda antes de se aposentarem, 
o que reforça a necessidade de maior conscien-
tização e educação financeira desde cedo. O fato 
de 64% dos aposentados declararem que o valor 

da aposentadoria é insuficiente para manter o 
padrão de vida é um indicativo claro de que o 
sistema previdenciário, por si só, não é capaz de 
suprir as necessidades da maioria.

Os gastos essenciais, como alimentação e 
saúde, são os que mais pesam no orçamento 
dos aposentados, e 60% já recorreram a crédito 
ou empréstimos para custear essas despesas. 
Essa dependência de financiamentos, muitas 
vezes acompanhada de altas taxas de juros, 
aprofunda a instabilidade financeira – uma 
realidade que aflige 48% dos aposentados.

Como aponta Thiago Ramos, especialista em 
educação financeira da Serasa, é indispensá-
vel que os trabalhadores comecem a planejar 
cedo. No entanto, o Brasil carece de políticas 
públicas eficazes e de iniciativas educacionais 
que fomentem o planejamento financeiro ao 
longo da vida laboral. Não basta aconselhar o 
trabalhador a poupar; é preciso criar condições 
para que isso seja possível, considerando a 
desigualdade de renda e as dificuldades en-
frentadas pela população de baixa renda, que 

frequentemente lida com o orçamento aperta-
do ou com o desemprego.

Para os já aposentados, o desafio é equilibrar 
as finanças dentro de uma realidade muitas 
vezes limitada. É essencial buscar formas de 
controle financeiro, como criar um fluxo de 
gastos adequado à renda disponível, mas tam-
bém é necessário pressionar por mudanças 
sistêmicas. Políticas que ampliem o acesso a 
crédito com condições justas, que melhorem 
o poder de compra dos benefícios previdenci-
ários e que reforcem programas de educação 
financeira são passos fundamentais para um 
futuro mais estável para os idosos.

A aposentadoria, longe de ser o descanso 
merecido de quem trabalhou por décadas, 
tem se tornado um período de incertezas para 
muitos brasileiros. É urgente que, enquanto 
sociedade, revisitemos a forma como tratamos 
essa fase da vida e que trabalhemos para que 
ela represente, de fato, o fruto de anos de dedi-
cação e esforço – e não um fardo carregado por 
aqueles que já deram sua contribuição.

Janeiro Branco: os desafios para o 
equilíbrio mental no ambiente de trabalho

Trate-se com carinho

O GOVERNO DO PRESIDENTE Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) estuda um novo pacote de corte de gastos. Se 
evoluir, será anunciado depois da eleição para as presi-
dências da Câmara e do Senado, que será realizada em 

1º de fevereiro. O pacote é uma sinalização ao mercado de que o 
governo Lula realmente pretende focar no problema fiscal. Inter-
namente, há a percepção de que a janela de oportunidade é agora, 
tanto de sinalizar ao mercado quanto ao mundo político, com a 
reforma ministerial. As principais ideias que serão colocadas em 
discussão são: pente fino em programas sociais – sobretudo no 
Bolsa Família. A ideia é ampliar o movimento iniciado em janeiro; 
benefícios de militares – teria valor mais simbólico que efeito prá-
tico; Previdência – uma nova minirreforma do setor, incluindo a 
dos militares. Como as medidas ainda estão sendo discutidas, não 
há ainda uma previsão de economia em cada um dos setores. Ini-
cialmente, o cálculo que está sendo feito é o custo político. Com 
a alta do dólar e da inflação somados ao mau humor do mercado, 
Lula percebeu que a necessidade de alguns sinais para garantir a 
governabilidade. O PT, por outro lado, não está convencido. 

Governo Lula estuda novo 
pacote de corte de gastos 
para fevereiro

Leandro
BOCCHI DE MORAES  

Padre Ezequiel 
DAL POZZO

*Advogado. Graduação em Direito pela 
Universidade Braz Cubas. Especialista 
em Direito Material e Processual do 
Trabalho pela Escola Paulista de Direito. 
Especialista em Direito Contratual 
pela PUC-SP. Especialista em Diretos 
Humanos e Governança Econômica 
pela Universidade de Castilla-La 
Mancha (Espanha)

em 2017, cerca de 18 milhões de 
brasileiros sofriam de algum tipo 
de distúrbio em decorrência da 
ansiedade, ou seja, o problema já 
existia muito antes da pandemia da 
Covid-19, em que pese tenha sido 
agravado depois de 2020. No ano de 
2023, 421 pessoas foram afastadas 
do trabalho em razão da síndrome 
de burnout, o maior número dos 
últimos dez anos no Brasil, muito 
embora a estimativa é de que 40% 
das pessoas economicamente ati-
vas sofram da doença.

Por certo, considerando a enor-
me relevância da saúde mental no 
meio ambiente laboral, princi-
palmente a partir das campanhas 
que são realizadas no mês de ja-
neiro, assim como a sensibilidade 
do assunto, a temática foi indicada 
por você, leitor(a), para o artigo 
da semana, sendo o primeiro para 
este ano de 2025, na coluna Prática 
Trabalhista da revista eletrônica 
Consultor Jurídico, razão pela qual 
agradecemos o contato.

Saúde mental
É importante ressaltar que uma 
pesquisa realizada em setembro 
de 2024 atestou que 90% dos pro-
fissionais brasileiros trocariam de 
emprego por motivos de saúde 
mental, satisfação ou felicidade no 
trabalho. Aliás, dentre as queixas 
que contribuem para o adoecimen-
to psicológico estão os relatos de 
lideranças tóxicas, cobranças ex-
cessivas e falta de reconhecimento.

Lição de especialista
Sobre o assunto, oportunos são 
os ensinamentos de Rúbia Zano-
telli de Alvarenga e Flávia Moreira 
Marchiori: “O local de trabalho é 
o lugar onde o trabalhador passa 
a maior parte do seu tempo. Por 
este aspecto, dependendo da po-
lítica administrativa e gestacional 
adotada pelo empregador, a sua 
conduta abusiva e ilícita poderá 
afetar a integridade psíquica do 
trabalhador. No local de trabalho, 
então, determinado pelo emprega-
dor, o empregado pode ser vítima 
de violências psíquicas enquanto 
desenvolve a sua atividade labo-
ral, sendo que esta pode ocasionar 
prejuízo à saúde mental do empre-
gado de modo a tornar o trabalho 
“adoecedor”, contribuindo para 
a formação de transtornos men-

tais relacionados ao trabalho, tais 
como o estresse e a Síndrome de 
Burnout.

De acordo com Simm (2008, p. 
58), a realidade do Brasil demons-
tra que há muitas ocasiões em que o 
ambiente de trabalho, ao contrário 
de promover a dignificação da pes-
soa pelo exercício de uma atividade 
e de ser um local de bem-estar e 
de crescimento, transforma-se em 
espaço favorável à aquisição de en-
fermidades de toda ordem, inclusi-
ve, e especialmente, as que afetam 
a saúde mental do indivíduo. Desse 
modo, a subordinação do empre-
gado ao empregador não pode levar 
à situação na qual os poderes que 
este exerce sobre aquele culminem 
por afetar a higidez física e psíquica 
do trabalhador”.

Transtornos mentais
A síndrome de burnout ou síndro-
me do esgotamento físico, como 
também é conhecida, se origina 
principalmente pelo excesso de 
trabalho e em razão do labor sob 
pressão e responsabilidades con-
tínuas, acarretando em diversas 
patologias físicas e psíquicas, tais 
como: cansaço físico e mental; dor 
de cabeça frequente; sentimentos 
de derrota e desesperança; insô-
nia; pressão alta; sentimentos de 
fracasso e insegurança; alterações 
repentinas de humor; alteração nos 
batimentos cardíacos; dificuldades 
de concentração, dentre outros. No 
ano de 2023, outro estudo revelou 
que 38% de todas as licenças con-
cedidas pelo INSS no país são por 
transtornos mentais, o que causa 
uma preocupação para empresas, 
trabalhadores e, claro, para toda a 
sociedade.

Legislação
Do ponto de vista normativo no 
Brasil, a Constituição Federal de 
1988 prevê, em diversos dispo-
sitivos, a saúde como um direito 
fundamental do trabalhador, con-
forme preceituam os artigos 6°, 7°, 
XXII, 194, 196, 200, II e VIII e 225. 
Já do ponto de vista internacional, 
a Convenção 155 da Organização 
Internacional do Trabalho (OIT) 
aborda as questões atinentes à se-
gurança, à saúde dos trabalhadores 
e ao ambiente de trabalho.

Indubitavelmente, torna-se im-
prescindível que exista um equilí-

brio saudável entre o trabalho e a 
vida pessoal. Nesse desiderato, é 
forçoso lembrar que alguns países 
possuem políticas públicas para 
favorecer o ambiente de trabalho, 
como é o caso da Dinamarca, em 
que existe uma relação de confian-
ça entre a empresa e o trabalhador, 
pautada para além de benefícios 
concedidos que favorecem, ao fi-
nal, a estabilidade emocional.

Tecnologia e 
adoecimento mental
Não se pode esquecer que, inobs-
tante a tecnologia possa contribuir 
para o aumento de produtividade 
nas empresas, por certo os tra-
balhadores podem ficar sobre-
carregados com o excesso de in-
formações e dependência digital, 
causando uma maior dificuldade 
para as suas desconexões e, por 
conseguinte, contribuindo para 
os seus adoecimentos. O uso des-
comedido de telas, a exemplo de 
celular e computador, contribue 
para o agravamento da saúde men-
tal, trazendo impactos negativos e 
diversos malefícios.

Conclusão
Por isso, o assunto envolvendo a 
saúde mental ganha destaque nos 
tempos atuais, sendo fundamental 
a mudança de cultura e o investi-
mento no bem-estar, físico e emo-
cional, pois não há dúvida de que 
trabalhadores saudáveis e felizes 
propiciam, inclusive, uma melho-
ria na produtividade e na estabili-
zação da rotatividade da equipe na 
empresa.

Em arremate, o Janeiro Branco 
é um convite à reflexão acerca da 
saúde mental no meio ambiente de 
trabalho, sendo que a promoção 
do bem-estar físico e psicológico 
deve continuar ao longo do ano. A 
realização de palestras, incentivos 
às práticas esportivas, medicina 
preventiva e investimento nas nor-
mas de saúde e segurança tudo são 
meios que podem contribuir para a 
melhoria do ambiente laboral. De 
igual modo, a realização de treina-
mentos e capacitação por profissio-
nais qualificados podem auxiliar na 
erradicação do problema. Investir 
na prevenção, sem dúvidas, irá tra-
zer uma melhoria não só no am-
biente de trabalho, mas também na 
saúde financeira da empresa.

espalhando medo. Por isso o me-
do gera medo, cria males. Santo 
Agostinho também falava, nesse 
sentido, de que no ambiente do 
medo só se propaga terror. Nós 
podíamos, diante disse, nos per-
guntar o que cura esse medo e esse 
terror? Na verdade, eles precisam 
de uma atenção maior, precisam 
de mais amor. Se nós olharmos 
a Epístola de João, nós leremos o 
seguinte: “no amor não há temor, 
pois o amor perfeito joga fora o te-
mor, temor supõe castigo, e quem 
teme não é perfeito no amor”. Es-
se amor, que é também um amor 
de cura, se manifesta para nós 
em Jesus Cristo, que mostrando 
o amor desce até as origens pri-

meiras do medo, que nós dize-
mos inferno. Jesus veio ao nosso 
encontro com a sua bondade, de 
forma que as pessoas ao seu redor 
pararam de sentir medo e cheias 
de confiança passam a ouvir a Sua 
palavra. Palavra que é de força, de 
estímulo, de superação do medo, 
de superação das exclusões, por-
que Jesus, quando se aproxima 
da pessoa, faz com que ela ative 
dentro de si a força interior, a for-
ça da presença de Deus, que está 
dentro de nós.

Por isso, toda mensagem de Je-
sus consiste em tomar-nos pela 
mão e conduzir-nos de volta ao 
paraíso perdido, passando pelos 
anjos guardiões com suas espa-

das de fogo e devolver-nos Deus 
como realmente é. Jesus nos de-
volve Deus não como proibidor, 
castigador, mas mostra Deus co-
mo a fonte da confiança. Quan-
do nós percebemos que o ser hu-
mano possui medo e que ele está 
confuso por causa desse medo, 
apenas um amor compreensivo e 
acolhedor pode redimir e salvar. 
Por isso, nós devemos perceber o 
medo que existe em nós, quais as 
suas raízes e encontrar caminhos 
de superação dos medos, porque o 
medo nos apequena muito, e po-
de nos afastar de nossa essência, 
que é de amor e bondade, vivida e 
transparente para os outros. Pense 
nisso.

Oano de 2025 se inicia e, 
neste mês de janeiro, 
acontece a campanha 
Janeiro Branco, que se 

dedica à conscientização da popu-
lação sobre a saúde mental. Nesse 
sentido, há uma enorme preocu-
pação com tal questão em nosso 
país, qual seja, a importância do 
cuidado e do bem-estar emocio-
nal.

Dados estatísticos
Uma pesquisa feita no primeiro se-
mestre de 2024 revelou que 31% 
dos brasileiros não adotam nenhu-
ma conduta para cuidar da saúde 
mental, ao passo que outro estudo 
apontou que os dados sobre a saú-
de mental no trabalho se revelam 
alarmantes. Isto porque quase 60% 
dos colaboradores se sentem es-
tressados na maior parte do tempo, 
sendo que apenas 1 em cada 5 en-
trevistados carrega o sentimento 
de que está havendo prospecção 
no trabalho. Aliás, existe uma in-
quietação da Organização Mundial 
da Saúde (OMS) acerca do cresci-
mento dos transtornos mentais e 
emocionais no Brasil, mormente 
em razão do aumento dos casos de 
ansiedade e depressão.

Desse modo, segundo levan-
tamento feito pela própria OMS 

Muitas pessoas vivem e 
sofrem do medo. Ve-
jam que o medo é uma 
das causas principais 

também do mal. O medo pode 
deformar a nossa própria essên-
cia e aí forma-se o mal. Freud, 
o pai da psicanálise, dizia que o 
medo consiste em perder o amor 
e ser abandonado. O medo leva o 
ser humano não só à impotência, 
mas também à periculosidade e 
ao terror. Ele reage ao seu medo, 

Pix
A auxiliares, Lula disse que 
o governo errou ao revogar a 
medida que ampliava a fis-
calização das operações Pix. 
Avaliou que a oposição saiu 
vitoriosa. O ministro da Fazen-
da, Fernando Haddad, foi voto 
vencido no governo em prati-
camente todas as medidas que 
se relacionavam ao Pix, mas 
segue empoderado. As últimas 
ações do governo a respeito 
do tema saíram todas do jeito 
que Rui Costa (Casa Civil) e 
Lula queriam. O presidente, no 
entanto, percebeu o erro e, nos 
últimos dias, aproximou-se de 
Haddad. A avaliação foi que só 
dizer que a taxação do Pix era 
fake news não seria suficiente 
para conter o dano causado à 
imagem do governo. A revo-
gação da norma da Receita Fe-
deral foi uma derrota política 
para o ministro da Fazenda. 

Aviação
A companhia aérea Azul infor-
mou na sexta-feira (24) a sus-
pensão total de suas operações 
em 12 cidades brasileiras a par-
tir do dia 10 de março. Os voos 
serão encerrados em Campos 
e Cabo Frio (RJ); Correia Pinto 
(SC); Crateús, São Benedito, 
Sobral e Iguatú (CE); Mossoró 
(RN); São Raimundo Nonato e 
Parnaíba (PI); Rio Verde (GO); 
e Barreirinha (MA).   A com-
panhia alegou, em nota à im-
prensa, uma série de fatores, 
"que vão desde o aumento nos 
custos operacionais da aviação, 
impactados pela crise global na 
cadeia de suprimentos e a alta 
do dólar, somadas às questões 
de disponibilidade de frota e de 
ajustes de oferta e demanda". 
Pelas mesmas razões, haverá 
redução de oferta e readequa-
ções da operação da Azul em 
outras localidades.Os voos 
para Fernando de Noronha 
(PE) serão operados somente 
a partir de Recife. Também a 
partir de 10 de março, os voos 
saindo de Juazeiro do Norte 
(CE) passarão a ter como des-
tino o aeroporto de Viracopos, 
em Campinas (SP), principal 
hub da companhia. As opera-
ções no aeroporto de Caruaru 
(PE) serão readequadas, devido 
à baixa ocupação. Segundo a 
Azul, os voos passarão a ser re-
alizados por aeronaves Cessna 
Grand Caravan, com capacida-
de para nove clientes.

PR-412
O Departamento de Estradas 
de Rodagem do Paraná (DER-
-PR) promoveu na sexta-feira 
(24) a sessão de disputa da obra 
de duplicação da PR-412 entre 
Guaratuba e Santa Catarina, na 
região do Litoral. Sete empre-
sas participaram da disputa no 
portal de compras do governo 
federal, o Compras.gov, sendo 
melhor classificada a Constru-
tora Luiz Costa Ltda., com pro-
posta de R$ 237.300.000,00. 

Agora a empresa tem prazo até 
dia 27 de janeiro para encami-
nhar uma planilha de preços 
atualizada e os documentos de 
habilitação exigidos em edital, 
para análise da comissão de 
contratação do DER-PR. O 
trecho contemplado vai desde 
a divisa com Santa Catarina 
(acesso para Garuva) até a ro-
tatória no início do perímetro 
urbano de Guaratuba, a qual 
será substituída por um viadu-
to, facilitando o tráfego de veí-
culos rumo ao estado vizinho e 
o trânsito dentro do município. 
O trecho tem extensão de 12,81 
quilômetros.

Detran
O Departamento de Trânsito do 
Paraná (Detran-PR) deu mais 
um passo na desburocratização 
dos atendimentos e na pres-
tação de um serviço cada vez 
melhor para a população. Com 
sua unidade móvel no Litoral, a 
autarquia lançou na sexta-feira 
(24), em Pontal do Paraná, a 
versão piloto do serviço de 
autobiometria facial, realiza-
da pelo próprio cidadão para 
atualização da foto da Carteira 
Nacional de Habilitação (CNH). 
O condutor que precisar re-
alizar a atualização da foto 
poderá fazê-lo pelo aplicativo 
Detran Inteligente, disponível 
nos sistemas Android e iOs e 
que foi atualizado para a nova 
funcionalidade. Nele, haverá 
um campo específico em que 
o cidadão irá tirar uma selfie 
e enviar para o órgão, sendo 
que a foto será analisada para 
verificar se está de acordo com 
o padrão estabelecido. Hoje, o 
aplicativo já oferece diversos 
serviços para o cidadão, sem 
que ele precise se deslocar até 
uma unidade do Detran.

Foz do Iguaçu
O Departamento de Estradas 
de Rodagem do Paraná (DER/
PR) informa que a Avenida 
Olímpio Rafagnin, em Foz do 
Iguaçu, na região Oeste, será 
interditada a partir das 9h des-
ta segunda-feira (27), na altura 
do novo viaduto da BR-277, no 
km 722. A medida é necessária 
para avançar na implantação 
do viaduto, que fará o acesso 
entre a rodovia federal e a Peri-
metral Leste de Foz do Iguaçu. 
O tráfego da rua será desviado 
para a BR-277, na pista sentido 
Cascavel-Foz do Iguaçu, com 
ampla sinalização provisó-
ria no trecho orientando os 
usuários. Condutores devem 
seguir com cautela e atenção 
redobrada durante este perí-
odo de obras, obedecendo a 
sinalização e orientações dos 
trabalhadores no local. Outras 
alterações de tráfego no local 
serão realizadas no local nos 
próximos dias, inclusive com 
operação de lançamento de vi-
gas longarinas. Detalhes serão 
amplamente divulgados antes 
de cada ocasião.

Ricardo
CALCINI 

*Professor, advogado, parecerista e 
consultor trabalhista, com atuação 
estratégica e especializada nos 
tribunais (TRTs, TST e STF), docente da 
pós-graduação em Direito do Trabalho 
do Insper
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Isto
Posto

PAULO MARTINS

ÉÉDSEL BEUTMULLER foi um cidadão londri-
nense que se transferiu para Cascavel e aqui 
ingressou no Country Clube como associado. 
Amante da prática de tênis, consultou vários 

sócios do Clube para saber se gostariam de se inicia-
rem na prática desse elegante tipo de esporte. Com 
a confi rmação, se propôs a buscar um professor que 
reunisse condições de dar inicio ao aprendizado para 
iniciantes e, assim planejando, foi a Londrina e trou-
xe para Cascavel o jovem Roberto Bueno. Foi, sim, 
uma grande jogada. O Country Clube só contava com 
uma quadra e passaram a ser muitos os alunos que se 
integraram aos treinamentos orientados por Roberto 
Bueno. A historia do tênis do Country é longa, mas 
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Além de disciplina-los, Roberto dava-lhes uma série 
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mais cobiçada. Quantos meninos saíram dali para, 
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táveis e, sabe-se que essa missão do professor Roberto 
Bueno, por seus princípios, foi exitosa em direcionar à 
faculdades muitos daqueles garotos que receberam do 
professor Roberto Bueno a orientação dos primeiros 
passos – digamos comportamentais – que certamente 
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Meninos no Tênis
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●O melhor classifi cado...
Vendo Maverick super luxo 1976. Mavecão criado na maldade, 
apelidado de maestro (vive no conserto). Carro de homem, 
chama atenção por onde passa. Diga não às SUVs e compactos 
e orgulhe-se de sua masculinidade. Tração traseira! Isso 
mesmo que você leu... Quem disse que precisa ir à Tóquio para 
fazer um drift? Quando acelera é criança correndo, mulher 
chorando, cachorro latindo, passarada voando... Seu ronco 
parece as trombetas do inferno anunciando o apocalipse. Sem 
airbag, morremos como homens. Sem ar condicionado, no 
calor basta abrir todos os vidros. Sem direção hidráulica, você 
vai fi car com o braço do Rambo. Faz alguns barulhos, mas nada 
que o rádio no último volume não resolva. Mais seco do que 
coração de mulher traída. Consome gasolina até desligado.

Isto
Posto

PAULO MARTINS

“Eu juro”

FUI CONFERIR nos arquivos do Google 
a posse, TEMPOS ATRÁS,  de um dos 
ministros do STF – justamente o mais 
criticado deles - por atos que se chocam 

com os fundamentos legais da Carta Magna, 
mas fui conferir para me certifi car de que um 
dos principais protocolos da cerimônia de posse 
“dele” contou com o que esse mesmo protocolo 
chama de “juramento”. Contou ! Está lá na 
cerimônia de sua posse. E no juramento consta 
como trecho principal: “Juro defender a lei e a 
nossa Constituição”. E ali naquele ato estavam 
todas as principais autoridades brasileiras. Todos 
presentes e aplaudindo o “juramento”. Assim 
é que, um dos preceitos constitucionais, todos 
sabemos, assegura a liberdade de qualquer 
cidadão brasileiro “que não tenha sido julgado” 
– se não foi preso em fl agrante – assegurando-
lhe também a inviolabilidade de seu lar assim 
como sua liberdade e “liberdade de expressão”. 
E foi aí é que empacamos. Quantos rompimentos 
da Constituição foram praticados, justamente 
por aqueles que “juraram” a Constituição?? E 
quantos “não apenas foram”, mas permanecem 
rompidos, e pior, com aval por omissão do 
Congresso Nacional, que vem a ser o mais 
poderoso segmento da lei e da ordem desta 
República?? //Assim é que nos convencemos 
de que o mais recomendável entre essas 
turbulências nas quais estamos envolvidos neste 
Brasil, e contrariados por esse clima azedo que 
aí está, é sugerir, pela lógica do bom senso, que 
pelo menos procurem abolir isso que chamam 
de “juramento” nessas ocasiões. Recomendar 
que essa parte na qual dizem “eu juro” seja 
abolida das cerimônias, pelo menos até quando 
da volta, da restauração do respeito sobre o que 
se conhece por “juramento”, já que está mais 
do que evidente uma aberração contraditória se 
“jurar a constituição” e, ao invés de defende-
la, de defender suas leis...contraria-la. (t) 
Ainda bem que o Estado é laico e não consagra 
vinculação religiosa, caso contrário, com essas 
“juras” que andam por aí apenas “da boca prá 
fora”, certamente até Deus estaria encabulado.  

Há diferença e grande 
entre um ministro do 
Supremo e um juiz de 
primeira instancia...O 
juiz de primeira instancia 
não anda peregrinando 
pelo Congresso pedindo 
ajuda e apoio para entrar 
na Corte. (Fachin, por 
exemplo) O juiz de pri-
meira instância faz con-
curso – passa – e começa 
a trabalhar pela justiça...
Não tem compromisso 
com ninguém e nem 
mesmo passa a ter dívida 
por nomeação. 

*********************  

Esse nosso mundo
precisaria ser virado do 
avesso prá ver se do outro 
lado há coisas decentes, 
consistentes, logicas. Ve-
jam a corrida de fórmula 
um. Piloto foi punido 
com dez segundos por 
pilotar perigosamente...
Como é que numa pista 
de corrida de formula um 
se consegue não pilotar 
perigosamente ???? Co-
mo é ???? Isso até parece 
sentença do Dias Tófoli...
ou do Dino...ou do Gil-
mar Mendes...ou do Ale-
xandre.   

FOLHETINSFOLHETINS

●“O milagre” (parte I)
A ivermectina, também conhecida como 
‘vermífugo para cavalos’ ou ‘remédio para 
piolhos’, não só foi comprovada como um 
tratamento efi caz para COVID, mas agora 
está provando ser um dos melhores remé-
dios para lesões causadas por vacinas.

● “O milagre” (parte II)
A Dra. Mary Talley Bowden atesta isso. Na 
sua prática diária em sua clínica, a iver-
mectina ofereceu resultados profundos e 
signifi cativos: “Eu costumo começar com 
ivermectina porque ela se liga à proteína 
spike. Possui propriedades anti-infl ama-
tórias. Na verdade, tem 20 mecanismos de 
ação diferentes, e a razão pela qual começo 
com ivermectina, além do que está escrito 
na literatura, mas clinicamente, vi alguns 
pacientes com erupções cutâneas muito 
graves devido a essas injeções, e elas melho-
raram dramaticamente com a ivermectina.”

● Tristeza
Enquanto os líderes do Partido desfrutam 
de todos os tipos de luxos e privilégios, o 
povo cubano comum enfrenta uma triste 
realidade, mostrado em vídeo que circula 
pelas redes: em feiras e mercadinhos, a op-
ção para compra são apenas ossos e carcaças 
de animais. Este é o resultado de 65 anos de 
promessas quebradas e de gestão falhada do 
regime comunista, que continua a manter 
uma fachada de igualdade, enquanto a sua 
elite vive entre excessos.

● Bom dia!
Então... Não brigue com o tempo. Ele pas-
sará, inevitavelmente, e a vida  não é uma 
competição. As coisas mais signifi cativas 
da vida moram dentro daqueles segundos 
em que o nosso peito é puro sossego, puro 
amor, puro aconchego. Dentro das horas 
que o relógio não marca, nos dias em que a 
chuva cai ou um sol tímido invade a janela. 
Moram nas frases que nos atravessam, nos 
amores que nos despertam, nas miudezas 
que o vento não leva. E, fi ca eterno tudo 
o que o nosso coração tocar, tudo o que 
nos tocar e iluminar o nosso olhar. (Eunice 
Ramos)

DA SÉRIE FOTOGRÁFICA “retratos 
vivos”- médico pioneiro e ainda em franca 
atividade:  Dr.José de Jesus Lopes Viegas, 
nas lentes de Cesar Pilatti

O 
EMPRESÁRIO 
Sétimo 
Fornazari, 
morador em 
São Miguel do 
Iguaçu, recebeu 
na semana, a 
visita do amigo 
de longa data 
Valdemar 
Santos, 
atualmente 
residindo na 
Bahia e está 
circulando 
pela região a 
trabalho. Foto: 
arquivo pessoal

LAURA MARKUS, aniversariante da quarta-feira 
(dia 02). Foto: divulgação

O Cara era tão chato...mas tão chato que 
quando lhe perguntavam 
“-Como vai?”- levava horas contando ! 
- Garçom...Mais uma gelada, por favo!

G r i f e

<<Tenho absoluta certeza de que nossos 
ministros da cupula judicial não conhecem 
o legado de CÍCERO. Eis o que afi rmou esse 

homem que lutou pela VERDADE: 
“Os homens sem leis são animais, e sem 
elas, leis, as nações caem na anarquia”.

Este é o nosso País de hoje – continua ele 
-  Somos um País anárquico.  Tudo é válido 

para subir e ganhar eleição ou defender 
atos de corrupção e corrompidos. ÉTICA 

- MORAL - DIGNIDADE - HONRADEZ - 
RESPEITABILIDADE - AUTORIDADE - são 

palavras desconhecidas no Brasil de hoje. 
Triste fi m de um povo, pois vivemos no país 

da hipocrisia.>> 

FORD é FANCAR!!!FORD é FANCAR!!!
O diretor do grupo FANCAR, Fábio Perin recebeu O diretor do grupo FANCAR, Fábio Perin recebeu 

ontem em Cascavel e em seguida em Umuarama, para ontem em Cascavel e em seguida em Umuarama, para 
a reinauguração da nova Loja da FANCAR, Antonio a reinauguração da nova Loja da FANCAR, Antonio 
Baltar, Diretor da América do Sul da FORD Motor Baltar, Diretor da América do Sul da FORD Motor 

Company de vendas, pós vendas e marketing.Company de vendas, pós vendas e marketing.

A maior caminhonete do mundo a Ford F150

Fábio Perin diretor do grupo Fancar, 
com Pedro Resende e Antônio 
Baltar da FORD Brasil 
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LAURA MARKUS - Foto divulgação

SESÃO TBT -
O empresário 
Sétimo 
Fornazari, 
morador de 
SãoMiguel do 
Iguaçu, com o 
amigo de longa 
data Valdemar 
Santos, 
atualmente 
residindo na 
Bahia. Foto: 
arquivo pessoal
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UFOLOGIA

Pilotos com credenciais impecáveis estão relatando fenômenos 
que parecem violar as leis conhecidas da física, e suas 
observações são corroboradas pela instrumentação

OVNIs, tecnologia não humana 
avançada e desacobertamento

O que é novo é 
o peso da ale-
gação de que o 
estabelecimen-
to de defesa 
dos EUA tem 
posse de várias 
dessas naves

O estudo detalha que, 
se uma sociedade 
extraterrestre usasse a fusão 
deutério-deutério (DD) 
como fonte de energia 
em larga escala

Ovnihoje.com
Especial

lUm grupo de cientistas da Uni-
versidade de Washington está 
propondo uma abordagem ino-
vadora que pode mudar a ma-
neira como procuramos vida ex-
traterrestre avançada. De acordo 
com um estudo recente liderado 
por David Catling e publicado no 
The Astrophysical Journal, a de-

Método revolucionário de 
fusão nuclear pode expor 
civilizações alienígenas

a fusão deutério-deutério (DD) 
como fonte de energia em larga 
escala, sua demanda de ener-
gia poderia gerar uma diminui-
ção mensurável na proporção 
de deutério na água do planeta. 
Os cientistas calculam que esse 
consumo sustentado reduziria 
os valores de deutério-hidrogê-
nio (D / H) em cerca de 16 par-
tes por milhão ao longo de 170 
milhões de anos. Para detectar 
esses sinais, os pesquisadores 
sugerem procurar assinaturas 
espectrais específicas de água 
semipesada (HDO) e vapor 
d’água (H₂O) nas atmosferas dos 
exoplanetas. Missões espaciais 
em desenvolvimento, como o 

tecção de assinaturas energéti-
cas relacionadas à fusão nuclear 
pode ser a chave para identifi-
car civilizações tecnológicas em 
planetas distantes.

A fusão nuclear, considerada 
o futuro da geração de energia 
na Terra, envolve a união de dois 
isótopos leves, como o deutério, 
para formar hélio-3, liberando 
grandes quantidades de ener-
gia. Esse processo, que utiliza 
o deutério presente na água dos 
oceanos da Terra, poderia deixar 
vestígios detectáveis na atmos-
fera de um planeta habitado por 
uma civilização avançada.

O estudo detalha que, se uma 
sociedade extraterrestre usasse 

amplamente psicológicos. Ago-
ra, como idealista, quando di-
go que algo é psicológico, não 
quero dizer que seja irreal, pois 
sob o idealismo tudo é, em últi-
ma análise, psicológico. Mas eu 
considerava esses fenômenos, 
pelo menos em grande medida, 
como o resultado de nossas pró-
prias projeções “subconscien-
tes” sobre elementos do mun-
do. Sob essa visão, os OVNIs são 
realmente reais, mas “vestidos 
com as roupas” de nossas pró-
prias projeções. Seu núcleo é in-
dependente de nossa psicologia 
humana, mas sua apresentação 
física não é.

Pode-se argumentar que uma 
implicação dessa visão é que a 
fase física dos fenômenos é ne-
cessariamente instável, fluida, 
não imutável ou permanente, 
mas mercurial e impossível de 
definir, como as luzes de Hes-
sdalen. E é por isso que a ale-
gação de que os seres humanos 
conseguiram recuperar, arma-
zenar, desmontar e até mesmo 
tentar fazer engenharia reversa 
de naves não criadas por huma-
nos, se for verdade, me forçaria 
a colocar minha visão em uma 
nova perspectiva. Embora sua 
fase mental seja evidente, eu 
não esperava que os fenôme-
nos tivessem uma fase física tão 
estável.

O que, é claro, levanta a ques-
tão: as alegações são verdadeiras 
em primeiro lugar? Sinto-me 
bastante confortável em dizer 
que o que os pilotos estão rela-
tando é verdade. Eles próprios 
experimentaram esses fenô-
menos – ao contrário do oficial 
de inteligência, que não obser-
vou nada diretamente – e suas 
observações correspondem às 
medições da instrumentação. O 
número de testemunhas tam-
bém é esmagador. Portanto, é 
bastante seguro dizer que há al-
go lá fora – algo controlado por 
uma agência deliberada – que 
se comporta de maneiras que 
parecem contradizer as leis da 
física como as entendemos. Por 
si só, isso já é espetacular, mas 
não é realmente novo, se você 
estiver prestando atenção.

O que é novo é o peso da ale-

gação de que o estabelecimento 
de defesa dos EUA tem posse de 
várias dessas naves. E é isso que 
me obriga a reconsiderar a vi-
são de que os fenômenos sempre 
têm uma fase física efêmera e 
fluida. Podemos confiar em uma 
alegação tão grave?

A resposta sincera é: eu não 
sei. Estou impressionado com 
as circunstâncias do caso; estou 
impressionado com a disposição 
dos envolvidos de dobrar sob 
juramento; e por seu cuidado 
em seguir um processo legal. 
Tudo isso é novo e inspira algu-
ma confiança. No entanto, eles 
não apresentaram nenhuma 
arma fumegante (prova cabal). 
Então, tudo o que posso dizer é 
que agora levo a alegação mais a 
sério do que antes.

Acredito que esteja claro – co-
mo argumentei em Meaning in 
Absurdity – que os fenômenos 
estão conosco desde o início da 
história registrada, e provavel-
mente muito antes disso. Por-
tanto, não é razoável, na mi-
nha opinião, pensar em OVNIs 
como realizando algum tipo de 
pesquisa ou mapeamento de 
nosso planeta e espécies; qual-
quer missão desse tipo teria si-
do concluída há muito tempo e 
não exigiria a visita recorrente e 
frequente de OVNIs que teste-

munhamos.
Se os OVNIs são, até certo 

ponto, projeções mentais nos-
sas, então suas visitas repeti-
das simplesmente nos refletem 
e, portanto, continuarão a se 
repetir enquanto formos nós. 
Não há mistério profundo aqui. 
Mas se eles são tecnologia sóli-
da e concreta trazendo vida de 
outros planetas, dimensões ou 
realidades aqui, então devemos 
perguntar: o que os faz conti-

nuar chegando? O que eles es-
tão tentando fazer? Pesquisas 
planetárias em potencial não 
podem explicar as visitas, pelas 
razões acima.

Agora, permita-me dizer al-
go que você não vai gostar de 
ouvir. Eu acho que temos o di-
reito de saber a verdade sobre 
os OVNIs? Bem, se por “direi-
to” se quer dizer direito legal, 
eu não sei; eu não sou advoga-
do. Somente um advogado dos 

EUA pode responder à pergunta 
nesse sentido, mas deve haver 
uma resposta definitiva e não 
polêmica. Por outro lado, se por 
“direito” queremos dizer direito 
ético, minha resposta é: depen-
de. Eu adoraria acreditar que 
eu, junto com todos os outros, 
tenho um direito extra – quem 
não gosta de direitos? – parti-
cularmente porque estou muito 
curioso sobre o fenômeno. Mas 
estou muito comprometido com 
a verdade para permitir que mi-
nhas preferências ditem minhas 
opiniões sobre o assunto. Não 
acho que haja um caso trivial 
a ser feito aqui; nossos “direi-
tos” potenciais não são auto-
-evidentes.

Nos últimos meses, temos as-
sistido ao nível avassalador de 
maldade, carnificina e destrui-
ção que um regime totalitário 
na Europa está desencadeando 
no continente. Agora imagine 
este regime com armas de fei-
xe de alta energia, unidades de 
gravidade e capas de invisibili-
dade – isso seria o fim da demo-
cracia, das liberdades pessoais e 
do nosso próprio modo de vida. 
Portanto, não, não acho que se-
ja óbvio que temos o direito de 
saber tudo o que há para saber 
sobre os fenômenos. Na verda-
de, sinto-me entusiasticamente 

inclinado a acreditar que não. 
Qualquer informação que seja 
tornada pública também é dis-
ponibilizada para aqueles que 
querem destruir nosso modo de 
vida; lamentavelmente, sim-
plesmente não há como contor-
nar isso.

Isso não quer dizer que algum 
nível de desacobertamento cui-
dadosamente redigido não seria 
útil. A mera suspeita de que po-
demos não estar sozinhos neste 
universo já uniu democratas e 
republicanos; imagine o que o 
desacobertamento faria para 
unir a humanidade. Há muito 
a ganhar com isso; tanto que 
dificilmente é imaginável. E, 
portanto, acho que o desaco-
bertamento deve ser feito.

Mas isso deve ser feito com 
responsabilidade; não porque 
somos crianças psicologica-
mente instáveis que precisam 
ser protegidas da verdade, mas 
porque o mundo está abarrota-
do de regimes criminosos que 
usariam todos os meios técnicos 
à sua disposição para explorar e 
restringir as liberdades de todos 
os outros. Não sejamos ingênuos 
aqui, pensando que o desaco-
bertamento fará com que todos 
nós demos as mãos e cantemos 
o Kumbaya. A única razão pe-
la qual ainda desfrutamos das 
liberdades e do modo de vida 
que desfrutamos é nossa capa-
cidade de aplicar força militar 
superior quando ameaçados. E 
se os fenômenos demonstraram 
alguma coisa além de qualquer 
dúvida sobre as intenções das 
inteligências não humanas, é 
que eles não nos protegerão de 
nós mesmos.

O desacobertamento, quando 
feito corretamente, pode avan-
çar significativamente nossa 
cultura, ciência e civilização em 
geral, de maneiras quase inima-
gináveis. Pode abrir horizontes 
inteiramente novos para a vida 
e as aspirações humanas. Mas 
devemos nos proteger contra o 
desacobertamento irresponsá-
vel e a demonização de um esta-
belecimento de defesa que, seja 
o que for verdade, em última 
análise, protege nossas liberda-
des e modo de vida.

O desacobertamento seria bom para nós? Ovnihoje

Ovnihoje.com
BERNARDO KASTRUP

N
AS ÚLTIMAS semanas, 
o assunto dos OVNIs 
e da tecnologia não 
humana avançada foi 

catapultado para a vanguar-
da de nossa atenção cultural. 
A histórica audiência OVNI no 
congresso dos EUA conferiu-lhe 
um nível totalmente novo de le-
gitimidade, e por boas razões: 
desta vez, o denunciante não é 
um “funcionário anônimo de 
alto escalão” filmado em silhue-
ta com uma voz distorcida, mas 
alguém com um nome, creden-
ciais, uma história, disposto a 
aparecer na câmera e fazer de-
clarações sob juramento, e com 
testemunhas corroborantes.

Pilotos com credenciais im-
pecáveis estão relatando fenô-
menos que parecem violar as 
leis conhecidas da física, e suas 
observações são corroboradas 
pela instrumentação. Ao longo 
da história cultural dos OVNIs, 
não vimos nada parecido antes, 
apesar da persistente falta de 
uma proverbial arma fumegan-
te. Então, o que eu acho de tudo 
isso?

Mais de dez anos atrás, escrevi 
um livro – Meaning in Absurdi-
ty (Significado no Absurdo, tit. 
em tradução livre) – discutindo 
fenômenos anômalos como os 
OVNIs. Aqueles que leem esse 
livro sabem que eu vejo os OV-
NIs e os chamados fenômenos 
de ‘abdução alienígena’ como 

Essa abordagem, embora ambiciosa, abre uma 
nova janela para o cosmos n3m3/Bing/Copilot

Observatório de Mundos Habi-
táveis (HWO) e o Grande Inter-
ferômetro para Exoplanetas, po-
deriam medir essas proporções 
e revelar potenciais civilizações 
tecnológicas.

Essa abordagem, embora am-
biciosa, abre uma nova janela 
para o cosmos. A fusão nuclear 
não apenas promete transformar 
a maneira como geramos ener-
gia na Terra, mas pode iluminar 
uma verdade ainda maior: não 
estamos sozinhos no universo.

A fusão nuclear, 
considerada o futuro 

da geração de energia 
na Terra, envolve a 

união de dois isótopos 
leves, como o deutério, 

para formar hélio-3, 
liberando grandes 

quantidades de 
energia

A mera suspeita 
de que podemos 

não estar sozinhos 
neste universo já 

uniu democratas e 
republicanos
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Com apoio do Estado do Paraná, 
startup desenvolve bateria 

duradoura para carros elétricos

Tecnologia dos carros elétricos Transformar ideias em negócios de sucesso é um dos objetivos do 
Programa Centelha que oferece capacitações, recursos fi nanceiros e suporte

Cascavel
DAS AGÊNCIAS

Função da incubadora 
tecnológica do Tecpar é apoiar 
empreendimentos que, além 
de fazerem a economia girar 
no Estado, promovem um 
impacto positivo na sociedade

Das Agências
Cascavel

●A Incubadora Tecnológica do 
Tecpar (Intec) está apoiando o 
desenvolvimento de uma solu-
ção inovadora para o setor de 
segurança que promete trazer 
mais eficiência e qualidade nos 
treinamentos de profi ssionais da 
área. A proposta é de uma startup 
que desenvolveu a integração de 
tecnologia eletrônica, mecânica 
e inteligência artifi cial em equi-
pamentos de treino.

A N Tecnologia, que tem se-
de em São José dos Pinhais, na 
Grande Curitiba, foi selecionada 
no edital de chamamento públi-
co da Intec, voltado à seleção de 
projetos de base tecnológica com 
soluções inovadoras em áreas de 
interesse social.

Tecpar apoia startup que 
desenvolve solução inovadora 
para o setor de segurança

A ideia de avançar no negócio 
se concretizou em 2024, quando 
os sócios criaram a N Tecnologia, 
com foco na aplicação de tecno-
logia em equipamentos de trei-
no. Posteriormente, passaram a 
contar com mais uma sócia, Dé-
bora Pereira Castro. Agora, com 
o apoio da Intec, eles pretendem 
desenvolver outros equipamen-
tos, como a SmartGun, que é um 
simulacro eletrônico, além de um 
colete e um alvo.

“Estamos desenvolvendo um 
software que vai criar o nosso 
aplicativo e interligar estes pro-
dutos com os nossos sistemas 
eletrônicos. Ao invés de ter ape-
nas um simulacro, teremos um 
ambiente inteiro simulado com 
dados da pessoa que está trei-
nando. Por exemplo, quando o 
operador estiver se movimen-
tando saberemos seus batimen-
tos cardíacos, sua posição real e a 
georreferência de quando e onde 
ele estava quando levou um tiro 
do laser”, explica.

O público-alvo do projeto são 
empresas de treinamento e ca-

pacitação em segurança pública; 
CACs (Colecionador, Atirador 
Desportivo e Caçador) e espor-
tistas.

Para o empresário, o renome e 
network que a Intec traz para o 
projeto foram os principais moti-
vos que os incentivaram a buscar 
o apoio da incubadora. “Nosso 
objetivo é o desenvolvimento e a 
validação do produto para entrar 
no mercado com a parceria do 
Tecpar”, salienta.

O gerente da Intec destaca que 
o diferencial da N Tecnologia é a 
proposta de trazer uma solução 
mais efetiva para a capacitação 
de profissionais de segurança, 
para que eles participem de ca-
pacitações e treinamentos sem 

riscos e com maior efetividade.
“Assim como acontece com 

todas as empresas incubadas, 
o Tecpar está apoiando a Ntec-
nologia com a infraestrutura e a 
possibilidade de aproximação de 
parceiros, incluindo a possibi-
lidade de captação de recursos, 
e na submissão de projetos em 
parceria para que a tecnologia se 
torne viável”, observa Moreira.

Benefícios
De acordo com Marlon, o princi-
pal benefício da utilização destes 
simulacros é a segurança, pois 
possibilitam a realização de trei-
namentos com manipulação se-
gura de armas e a demonstração 
de regras de segurança, com a 

certeza de que ninguém será fe-
rido.

“Se o usuário for mal no trei-
namento com o simulacro, cer-
tamente vai errar no estande de 
tiro. Então, não compensa ele ir 
para o estande de tiro enquanto 
não tiver uma boa performance 
com o simulacro”, ressalta.

O segundo benefício pontuado 
por ele é a economia nos custos 
com munição real em clubes e 
estandes de tiro, tanto para os 
usuários quanto para os órgãos 
públicos de segurança. “Haverá 
mais economia se o treinamento 
com a arma real acontecer só de-
pois que o profi ssional efetivar a 
performance com o simulacro”, 
destaca.

A incubadora conta com duas 
modalidades de incubação: resi-
dente, no Campus CIC do institu-
to, e não residente. Em ambos os 
casos ela terá à disposição valores 
especiais para ter acesso à infra-
estrutura do Tecpar para apoio 
tecnológico e contará com ser-
viços de assessoria e consultoria 
especializados, bem como acesso 
a um laboratório com serviços de 
impressão 3D e de prototipagem 
de placas de circuito impresso.

O Tecpar está com oportuni-
dade aberta para novos ingres-
sos na incubadora até 2026. Para 
obter informações sobre como 
participar do programa acesse o 
edital que está disponível no site 
do Tecpar.

Com o apoio 
do Programa 
Centelha, 
realizado no 
Paraná pela 
Fundação 
Araucária, 
a IonycLeaf 
trabalha em 
um protótipo 
de bateria de 
silício-enxofre 
que possa ser 
utilizado como 
uma alternativa 
mais sustentável

Segundo o gerente da Intec, 
Rogério Moreira, a função da 
incubadora tecnológica do Te-
cpar é apoiar empreendimentos 
que, além de fazerem a economia 
girar no Estado, promovem um 
impacto positivo na sociedade. 
“Empreendimentos na área de 
saúde, mobilidade urbana, se-
gurança, educação são sempre 
muito bem-vistos pela avaliação 
da incubadora, já que contri-
buem para gerar novos empre-
gos, benefi ciando toda a popula-
ção paranaense”, afi rma.

Tecnologia
Marlon Alves da Rocha, um dos 
fundadores da empresa, conta 
que em 2017 ele e seu sócio Bruno 
Raphael dos Santos Costas inicia-
ram um negócio para atender pe-
quenas demandas de automação 
de viaturas, travas para armas 
e outros acessórios. Mais tarde, 
eles começaram a desenvolver 
simulacros (réplica de arma de 
fogo) e hoje a empresa produz 
equipamentos para treinos na 
área de segurança.

A expectativa do empreendedor é que o produto 
chegue ao mercado até 2027 Fundação Araucária

A expectativa do empreendedor é que o produto chegue ao mercado até 2027 Fundação Araucária

Aplicado em carros elétricos, 
que é nosso principal objetivo, a 
recarga pode passar de 400 km 
para 700 km”, explicou.

A expectativa do empreen-
dedor é que o produto chegue 
ao mercado até 2027. “Por se 
tratar de um produto de grande 
complexidade, ainda deve levar 
alguns anos para ser comercia-
lizado. Precisamos finalizar o 
desenvolvimento dos mate-
riais e, a partir disso, maturar 
o desenvolvimento industrial 
como um todo, ou seja, levar 
a produção de laboratório pa-
ra produção em grande esca-
la. Acreditamos que o produto 
deva chegar ao mercado entre 
2026 e 2027”, disse.

Transformar ideias em negó-
cios de sucesso é um dos objeti-
vos do Programa Centelha, que 
oferece capacitações, recursos 
fi nanceiros e suporte para a es-
truturação de startups. Cerca de 
70 empresas foram apoiadas nas 

duas edições do programa que 
contou com o investimento da 
Fundação Araucária e da Finan-
ciadora de Estudos e Projetos 
(Finep), do governo federal, de 
R$ 4,6 milhões.

“Nosso objetivo com o Cen-
telha é estimular a criação de 
empreendimentos inovadores 
a partir da geração de novas 
ideias, disseminando assim a 
cultura do empreendedorismo 
inovador dentro do estado”, en-
fatizou o chefe do setor de Ino-
vação da Fundação Araucária, 
Luiz Guilherme Brandt.

Inclusão Digital
Em Ivaiporã, no Vale do Ivaí, 
outra startup apoiada pelo Cen-
telha tem contribuído para o 
acesso da população à internet 
gratuita, promovendo a inclu-
são digital na região. A Ugoow 
Smart Solutions é voltada à cria-
ção de soluções inteligentes que 
visam o impacto e fomento do 

comércio local, promovendo 
inovação e crescimento econô-
mico, especialmente em cidades 
de pequeno e médio porte e suas 
comunidades.

“Em parceria com a prefei-
tura de Ivaiporã, implantamos 
uma rede de WiFi pública que, 
desde a sua implantação, já pro-
veu mais de 600 mil conexões e 
atualmente atende uma média 
de 18 a 19 mil conexões men-
sais”, conta Fernando Luis de 
Carvalho, um dos fundadores 
da startup.

Segundo Fernando, participar 
do Centelha possibilitou apri-
morar e alavancar o projeto. 
“Com apoio do programa, va-
mos ampliar o projeto, passando 
de 4 para 17 pontos de conexão. 
Além disso, estamos aprimo-
rando nossos sistemas de auten-
ticação que, em breve, poderá 
ser implantado nos estabeleci-
mentos parceiros, promovendo 
a integração com os sistemas do 

estabelecimento e disponibili-
zando essas informações em um 
portal local que trará um grande 
impacto no fomento do comér-
cio local”, ressaltou.

O foco da startup está voltado 
especificamente ao desenvol-
vimento de soluções para cida-
des de pequeno e médio porte. 
“Nosso propósito não se limi-
ta apenas a prover tecnologia, 
mas em construir soluções que 
dialoguem diretamente com 
as necessidades dos pequenos 
e médios empreendedores lo-
cais, respeitando suas realida-
des e promovendo processos de 
digitalização, inclusão digital e 
socioeconômica”, afi rmou.

Terceira Edição
A terceira edição do Programa 
Centelha será lançada nos pró-
ximos meses e deve apoiar cerca 
de 50 empresas. O edital será 
publicado em breve no site da 
Fundação Araucária.

U
MA BATERIA com mais 
autonomia para veícu-
los elétricos, possibili-
tando quase o dobro da 

autonomia que a de lítio con-
vencional, é uma das vantagens 
da bateria de silício-enxofre 
que está sendo desenvolvida 
por uma startup paranaense. 
A IonycLeaf trabalha em um 
protótipo que pode ser utiliza-
do como uma alternativa mais 
sustentável e efi ciente às de lítio 
convencionais. O objetivo é pro-
duzir uma versão funcional que 
possa ser comercializada para 
uso em uma variedade de apli-
cações, incluindo dispositivos 
eletrônicos, veículos elétricos e 
armazenamento de energia re-
novável.

Com o apoio do Programa 
Centelha, realizado no Paraná 
pela Fundação Araucária, a star-
tup Ionycleaf Technology Inova 
Simples, com sede em Curitiba, 
desenvolveu um protótipo de 

bateria de silício-enxofre para 
testar sua funcionalidade. “O 
Centelha foi muito importante 
para nós porque permitiu que 
saíssemos da estaca zero para 
o desenvolvimento de um pro-
duto que realmente possa che-
gar ao cliente fi nal”, ressaltou o 
proprietário da startup, Rodrigo 
de Lima Fagundes.

“No caso de celulares as bate-
rias duram em média 12 a 14 ho-
ras, e com essa bateria uma car-
ga pode durar de 18 a 20 horas. 

DADOS

●Com o apoio do Programa 
Centelha, realizado no Paraná 
pela Fundação Araucária, a 
IonycLeaf trabalha em um 
protótipo de bateria de 
silício-enxofre que possa ser 
utilizado como uma 
alternativa mais sustentável
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Uma parte Uma parte 
da família da família 
SchuckSchuck se  se 
reuniu com reuniu com 
o diretor o diretor 
Luís Gustavo Luís Gustavo 
Vidal e a Vidal e a 
coordenadora coordenadora 
do espaço, do espaço, 
Cristiane Cristiane 
Kusmann, Kusmann, 
para para 
conversar conversar 
sobre detalhes sobre detalhes 
de um artista de um artista 
da família: da família: 
Lauro SchuckLauro Schuck

Após completar o colégio, 
Lauro se mudou para a capital 
paranaense em busca de no-
vas oportunidades. É duran-
te sua estada em Curitiba, de 
1943 a 1949, que ele conhece 
� orstein Andersen, fi lho de 
Alfredo Andersen. Nesta épo-
ca, Thorstein utilizava a ca-
sa como residência própria e 
também continuava o legado 
de seu pai como professor de 
desenho, pintura e escultura. 
Entre 1943 e 1945, foi � ors-
tein quem ensinou Lauro a 
pintura à base de óleo, algo 
que revolucionou a produção 
artística do gaúcho.

Em pouco tempo, Lauro 
tornou-se assistente de � ors-
tein, auxiliando em obras e no 
próprio ensino. A escola de 
desenho e pintura de Alfre-
do Andersen foi o único lugar 
em que Lauro Schuck estudou 
pintura em toda sua vida.

Lauro Schuck teve sete fi-
lhos e sustentou sua família 
com seu trabalho artístico. 
Além das obras exclusivas de 
sua autoria, fazia retratos por 
encomenda e fotos retocadas, 
algo que Andersen também 
realizava.

Fernando tem memórias do 
pai pintando até pouquíssi-
mo tempo antes de falecer, 
em 2007, devido a um câncer 
identificado tardiamente. A 
família estima Lauro Schuck 
tenha 2.500 quadros espa-
lhados pelo mundo, mas com 

Curitiba
AEN

O
S CORREDORES do 
Museu Casa Alfredo 
Andersen (MCAA) 
foram ocupados por 

gravações nesta semana. 
Uma parte da família Schuck 
se reuniu com o diretor Lu-
ís Gustavo Vidal e a coorde-
nadora do espaço, Cristiane 
Kusmann, para conversar so-
bre detalhes de um artista da 
família: Lauro Schuck. Eles 
são de Porto Alegre e estão em 
Curitiba para remontar a tra-
jetória do pintor e desenhista 
gaúcho, cuja trajetória esbar-
ra no pai da pintura parana-
ense.

Com a proximidade do cen-
tenário de Lauro Schuck, em 
julho de 2025, o casal Fernan-
do e Josi Schuck, juntamente 
com o fi lho Gyan, decidiu pro-
duzir um documentário que 
resgata a memória do artista 
e da própria família. “As cores 
e as luzes de Lauro Schuck”, 
título provisório, terá sua es-
treia em maio de 2025 e será 
disponibilizado on-line após 
a temporada de festivais.

Filho de imigrantes ale-
mães, Lauro nasceu em 1925 
e sempre retratou o campo. 
Fazia desenhos com carvão 
nas paredes de casa e esta-
tuetas de argila. O menino 
do distrito de Passo Fundo, 
Rio Grande do Sul, utilizava o 
desenho como sua principal 
linguagem.

destaque no Brasil e Estados 
Unidos, devido às obras sa-
cras encomendadas pela Igre-
ja de Jesus Cristo dos Santos 
dos Últimos Dias (Igreja Mór-
mon).

Formado nas áreas de His-
tória e Filosofi a e atualmente 
parte do setor administrativo 
da Universidade Federal da 
Integração Latino-Americana 
(UNILA), Fernando cuida das 
entrevistas e Josi da direção 
do documentário. A família 
fez questão de gravar no Mu-
seu Casa Alfredo Andersen, 
espaço de preservação da arte 
paranaense.

“É maravilhoso ver em 
quem meu sogro se inspirava 
na utilização de cores, som-
bras e pinceladas. Ele é real-
mente fi lho desta escola”, diz 
Josi. Dentre as obras de Lau-
ro Schuck, pode-se observar 
paisagens que se inspiram nas 
montanhas azuis e araucárias 
de Andersen, além dos retra-
tos. “A valorização da história 
aqui no museu é algo único. 
Em um país onde vemos tanto 
apagamento no centro histó-
rico, ter este lugar tombado, 
conservado e reformado, é 
uma alegria imensa”.

“Meu pai nem sabia se o lu-
gar ainda estava de pé, mas 
sempre falava com muito ca-
rinho sobre as experiências 
que viveu aqui”, afi rma Fer-
nando.

Além de Lauro Schuck e 

A FAMÍLIA DE SCHUCK É DE PORTO ALEGRE E ESTÃO EM CURITIBA PARA REMONTAR A TRA-
JETÓRIA DO PINTOR E DESENHISTA GAÚCHO, CUJA TRAJETÓRIA ESBARRA NO PAI DA PINTU-
RA PARANAENSE

Alfredo Andersen 
participa de fi lme que aborda legado do artista

Diretor do Museu 

� orstein Andersen, Alfredo 
Andersen ensinou Theodore 
De Bona, Gustavo Kopp, Isol-
de Hötte Johann, Maria Amé-
lia D’Assumpção, Raimundo 
Jaskulski, entre outros. O Mu-
seu Casa Alfredo Andersen é 
uma instituição administrada 
pelo poder público estadual, 
vinculada à Coordenação do 
Sistema Estadual de Museus 
da Secretaria de Estado da 
Cultura do Paraná.

Ele tem sua origem na So-
ciedade de Amigos, criada por 
pessoas que conviveram com 
Alfredo Andersen e o admira-
vam. A sociedade, instituída 
em 3 de novembro de 1940, 
tinha como principal objeti-
vo criar na edificação onde 
Andersen viveu e trabalhou 
como artista e educador (lo-
calizada na Rua Mateus Leme, 
nº 336, do bairro São Francis-
co) uma unidade museológica 
para preservação de sua obra 
que desse continuidade aos 
seus ideais. Essa proposição 
foi concretizada em 1959, com 
a abertura da Casa de Alfredo 
Andersen – Escola e Museu 
de Arte.

Anderson Tozato/SEEC-PR

FRASE

“É maravilhoso ver em 
quem meu sogro se 
inspirava na utilização 
de cores, sombras 
e pinceladas. Ele é 
realmente fi lho desta 
escola”, diz Josi. 
Dentre as obras de 
Lauro Schuck, pode-se 
observar paisagens 
que se inspiram 
nas montanhas 
azuis e araucárias 
de Andersen, além 
dos retratos. “A 
valorização da história 
aqui no museu é algo 
único. Em um país 
onde vemos tanto 
apagamento no centro 
histórico, ter este lugar 
tombado, conservado 
e reformado, é uma 
alegria imensa”.
“Meu pai nem sabia se 
o lugar ainda estava de 
pé, mas sempre falava 
com muito carinho 
sobre as experiências 
que viveu aqui”
FERNANDO SCHUCK
Formado em História e Filosofi a’

Opine
gazetaparana.com.br
leitor@gazetaparana.com.br
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para o 24º Festival Espetacular de Teatro 
de Bonecos já estão disponíveis

Curitiba
AEN 

riência 4D. Só o teatro faz isso”, 
comentou o artista argentino, 
que vem desenvolvendo esse 
trabalho há quase 20 anos. “Vie-
jos” poderá ser conferido no dia 
4 de fevereiro (terça-feira), às 
18h, no palco do auditório Sal-
vador de Ferrante (Guairinha).

Mercurio também compar-
tilhou a alegria de retornar a 
Curitiba, cidade que ele consi-
dera especial. “Curitiba é mi-
nha cidade do Brasil predileta. 
O Festival Espetacular sempre 
me acolheu da melhor manei-
ra”, disse o artista, que já par-
ticipou do evento em diversas 
edições desde 1999.

Também cheia de expectati-
va, está a artista italiana Laura 
Bartolomei, que já esteve por 
aqui em 2013. “Obviamente, 
estamos felizes em nos apresen-
tar em Curitiba, onde já havia 
deixado meu coração quando 
apresentei dois shows em 2013. 
No Brasil o público é verdadei-
ramente acolhedor, aberto e 
interessado. Depois do show, 
muitas vezes eles querem con-
versar, fazem muitas pergun-
tas”.

“Não faço espetáculos de en-
tretenimento, por isso a reação 
das pessoas nem sempre é ób-
via, até porque as marionetes 
são muitas vezes vistas como 
teatro para crianças. O meu tea-
tro de marionetes faz perguntas 
e não dá respostas, está aberto à 
livre interpretação do público”, 
comentou Laura.

A apresentação de Laura mar-
ca o encerramento do festival 
no dia 9 de fevereiro, no auditó-
rio Salvador de Ferrante (Guai-
rinha), às 18h. Ela apresentará 
o espetáculo “Prelúdios, Pato, 
Morte e Tulipa”, baseado no 
livro ilustrado “Pato, Morte e 
Tulipa”, do autor alemão Wolf 
Erlbruch. A obra aborda a morte 
de maneira sensível e poética, 
retratando-a como uma amiga 
que caminha ao lado e que pode 
ser, às vezes, assustadora, mas 
também terna.

Colombo. A entrada para estes 
espetáculos será gratuita.

Nesse mesmo dia, será apre-
sentado às 11h, no Teatro José 
Maria Santos, o primeiro es-
petáculo de longa duração do 
evento: “A Cortina da babá”, 
baseado em um conto da es-
critora inglesa Virginia Wolf. A 
montagem é do grupo paulista 
Sobrevento, que tem 38 anos de 
trajetória e é reconhecido como 
um dos maiores expoentes bra-
sileiros do Teatro de Animação.

Também no domingo, o pú-
blico poderá conferir no audi-
tório Glauco Flores de Sá Brito 
a apresentação de “O Patinho 
Feio”, baseado no clássico con-
to do escritor dinamarquês 
Hans Christian Andersen, desta 
vez encenado pela companhia 
curitibana Miiller Teatro de Bo-
necos, às 15h.

O festival também se destaca 
como um espaço para a troca 
de experiências entre artistas e 
a descoberta de trabalhos desta 
arte milenar realizados ao redor 
do mundo. Nesta edição, um 
dos destaques é o espetáculo 
“No Toque Mi Manos”, da com-
panhia espanhola Sombras Chi-
nas, que vai trazer ao palco uma 
viagem pelo mundo através da 
história, a partir da técnica de 
teatro de sombras.

Velhice, vida e morte
O evento também traz como 
convidado o marionetista ar-
gentino Sergio Mercurio, com o 
espetáculo “Viejos”, utilizando 
bonecos de diferentes técnicas 
e tamanhos para interpretar 
oito personagens para falar da 
senioridade e do ato de enve-
lhecer, como é vivida e como 
é imaginada. No espetáculo, 
Mercurio traz marionetes gi-
gantes manipulados por duas 
pessoas e bonecos manipulados 
pelos pés.

“Hoje em dia, a internet traz 
novidades o tempo todo, mas a 
única coisa que ela não conse-
gue é proporcionar uma expe-

E
NTRE os dias 2 e 9 de fe-
vereiro, o Teatro Guaíra 
promove o 24º Festival 
Espetacular de Teatro de 

Bonecos, um evento que celebra 
o teatro de animação com 47 
apresentações que ocorrem ao 
longo de oito dias. A progra-
mação reúne 25 companhias 
nacionais e internacionais, ofe-
recendo um panorama da arte 
bonequeira para públicos de 
todas as idades. Os ingressos já 
estão disponíveis a R$ 20 e R$ 10 
(meia-entrada).

Entre os participantes, des-
tacam-se dez coletivos de Ma-
ringá, Colombo e Curitiba, sete 
do estado de São Paulo e outros 
sete de diferentes regiões do 
Brasil, além de artistas inter-
nacionais da Argentina, Itália e 
Espanha.

“O Centro Cultural Teatro 
Guaíra inicia 2025 em grande 
estilo, com um evento mágico, 
criativo e com espetáculos pa-
ra todas as idades, com preços 
populares. Lembrando que te-
remos apresentações voltadas 
somente para adultos e tam-
bém outras específicos para o 
público infantil, com trabalhos 
muito interessantes de artistas 
bonequeiros de todo o Brasil e 
de outras partes do mundo. Será 
com certeza, um evento imper-
dível”, destaca Áldice Lopes, 
diretor artístico do Centro Cul-
tura Teatro Guaíra.

A abertura do evento aconte-
ce no vão-livre do Museu Oscar 
Niemeyer em 2 de fevereiro, a 
partir das 14h, com cinco espe-
táculos lambe-lambe, como são 
chamadas as pequenas apre-
sentações de curta duração, que 
variam de 3 a 6 minutos.

São eles: “Antonina, little 
star!”, da companhia Libélulas 
de Ribeirão Preto; “Mergulho”, 
da Companhia Titeres da cidade 
de Rosário, Argentina; “Flores 
do Sertão”, da companhia So-
nora, de Curitiba; e “Fritas para 
viagem”, da companhia Mira-
bólica de teatro palhaç@, de 

Ingressos
A PROGRAMAÇÃO REÚNE 25 COMPANHIAS NACIONAIS E INTERNACIO-
NAIS, OFERECENDO UM PANORAMA DA ARTE BONEQUEIRA PARA PÚBLI-
COS DE TODAS AS IDADES

Divulgação

Promovido Promovido 
pelo Teatro pelo Teatro 
GuaíraGuaíra, , 
o evento o evento 
acontece acontece 
de 2 a 9 de de 2 a 9 de 
fevereiro, uma fevereiro, uma 
celebração celebração 
ao teatro de ao teatro de 
animação animação 
com 47 com 47 
apresentações apresentações 
que ocorrem que ocorrem 
ao longo de ao longo de 
oito diasoito dias

Entre os dias 2 e 9 de fevereiro, 
o Teatro Guaíra promove o 24º 
Festival Espetacular de Teatro 
de Bonecos, um evento que 
celebra o teatro de animação 
com 47 apresentações que 
ocorrem ao longo de oito dias

DATA

2 e 9
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LOBISOMEM
Terror, 16 anos, Duração: 103 minutos, 
Cine Laser, CineFlix, Cine West Side

AMEAÇA NO AR
Suspense, 14 anos, Duração: 105 
minutos, Cine Laser, CineFlix, Cine 
West Side

CONCLAVE
Drama, 12 anos, Duração: 120 
minutos, Cineflix

AINDA ESTOU AQUI 
Drama, 14 anos, Duração: 135 min, 
Cine Laser

PADDINGTON: UMA AVENTURA 
NA FLORESTA
Aventura, 10 anos, Duração: 90 
minutos, Cine Laser, CineFlix, Cine 
West Side

SONIC 3: O FILME
Animação, 10 anos, Duração: 109 min,
West Side, Cine Laser

NOSFERATU
Terror, 16 anos, Duração: 132 min, 
West Side, Cine Laser, CineFlix

MMA- MEU MELHOR AMIGO
Drama, 12 anos, Duração: 120 min, 
minutos, Cine Laser, CineFlix, 

O AUTO DA COMPADECIDA 2
Comédia, 12 anos, Duração: 104 min,
West Side, Cine Laser

SONIC 3 (PRÉ- VENDA)
Ação, Livre, Duração: 110 min 

NOSFERATU
Terror, 16 anos, Duração: 135 min

MUFASA: O REI LEÃO 
Aventura, Livre, Duração: 120 min 

O AUTO DA COMPADECIDA 2
Comédia, 12 anos, Duração: 104 min, West Side, Cine Laser

OLEDO

O AUTO DA COMPADECIDA 2
Comédia, 12 anos, Duração: 104 min

MOANA 2
Animação, Livre, Duração: 100 min

PÁSSARO BRANCO: UMA 
HISTÓRIA EXTRAORDINÁRIA 
Drama, 14 anos, Duração: 121 min

MUFASA: O REI LEÃO (PRÉ 
VENDA) Aventura, Livre, Duração: 
118 min

SONIC 3: O FILME
Animação, 10 anos, Duração: 109 min

KRAVEN: O CAÇADOR 
Ação, 16 anos, Duração: 126 min

GLADIADOR 2 
AÇÃO, 16 anos, Duração: 150 min

WICKED PARTE 1
Fantasia, Livre, Duração: 161 min

INTERESTELAR
Ficção, 10 anos, Duração: 170 min

MMA- MEU MELHOR AMIGO
Drama, 12 anos, Duração: 120 minutos

ARCA DE NOÉ 
Animação, Livre, Duração: 95 min

AINDA ESTOU AQUI 
Drama, 14 anos, Duração: 135 min

CINEMA Atenção: a programação dos cinemas 
está sujeita à alteração.

MUFASA: O REI LEÃO 
Animação, Livre, Duração: 126 min, 
West Side, Cine Laser 

MOANA 2 
Animação, Livre, Duração: 100 min, 
Cine Laser, West Side 

CHICO BENTO E A GOIABEIRA 
MARAVIOSA
Aventura, Livre, Duração: 101 min, 
Cine Laser, CineFlix

CASCAVEL CURITIBA

MOANA 2
Animação, Livre, Duração: 100 min

MMA- MEU MELHOR AMIGO
Drama, 12 anos, Duração: 120 minutos

AUTO DA COMPADECIDA
Comédia, 12 anos, Duração: 115m

WICKED 
Musical, 10 anos, Duração: 160 min 

CURITIBA CINEMARKTOLEDO

CHICO BENTO E A GOIABEIRA MARAVIOSA
Aventura, Livre, Duração: 101 min, Cine Laser, CineFlix

MOANA 2 
Animação, Livre, Duração: 100 min, Cine Laser, West Side

MUFASA: O REI LEÃO 
Animação, Livre, Duração: 126 min, West Side, Cine Laser 

SONIC 3: O FILME
Animação, 10 anos, Duração: 109 min, West Side, Cine 
Laser 

Outros eventos  

CASCAVEL

●Tributo Red Hot Chili Pe-
ppers Brasil
Data: 25 de janeiro
Local: Hooligans Pub

●Warung Tour - Cascavel 
2025!
Data: 29 de março
Local: Espaço Vivacce

●Show Rural Coopavel
Data: de 10 a 14 de fevereiro 
de 2025, em Cascavel - PR. 
Ser o maior evento agro da 
América Latina tá na nossa 

natureza

CURITIBA

Programação de Shows

●Felipe e Rodrigo
Data: 7 de fevereiro

Local: Empório Santa Maria

TOLEDO

Outras programações

●João Haroldo & Betinho
Quando: 25/01/2025
Local: Pontal do Paraná

Guilherme & Benuto
Quando: 25/01/2025
Local: Pontal do Paraná

Cesar Menotti & Fabiano
Quando: 25/01/2025

Local: Matinhos

Orquestra à base de Cor-
da convida Gabriel Sater
Quando: 25/01/2025
Local: Teatro Guaíra

Guilherme & Benuto
Quando: 26/01/2025
Local: Matinhos

ESTREIAS DA SEMANA (Confi ra disponibilidade 
de horários no site)
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Biblioteca abre temporadaBiblioteca abre temporada
de contação gratuita de histórias de contação gratuita de histórias 

para toda famíliapara toda família

Atração Atração será na terça (28) e quarta-feira (29), às 15h, com histórias para será na terça (28) e quarta-feira (29), às 15h, com histórias para 
encantar os pequenos e grandinhosencantar os pequenos e grandinhos

15h - Biblioteca Municipal: 
“ Perigoso”, por Tim Warnes
Uma narrativa cativante so-
bre coragem e descoberta. 
Essa é a encantadora história 
de Bob, a Toupeira, que adora 
rotular e etiquetar tudo o que 
encontra em seu caminho. 
Ele carrega uma caixa cheia 
de etiquetas e usa cada uma 
para descrever os objetos que 
encontra, como “pesado”, 
“amarelo” ou “espinhoso”. 
Um dia, Bob se depara com 
algo completamente novo e 
desconhecido — um grande 
objeto verde que parece mis-
terioso. Ele decide rotulá-lo 
como “PERIGOSO”.

Dia 29/01 Quarta-feira 
9h30 - Praça do Céu:
“Sopa de pedras” por Ana Maria 
Machado

15h - Biblioteca Municipal:
“Dona Boa Sorte e Dona Rique-
za”, por Ricardo Azevedo

Conto que refl ete sobre esco-
lhas e os verdadeiros valores da 
vida. Duas irmãs, Dona Riqueza 
e Dona Boa Sorte, decidem es-
colher um homem pobre e tra-
balhador para ajudá-lo, mas de 
maneiras bem diferentes. Do-
na Riqueza está convencida de 
que tudo o que ele precisa é de 
dinheiro — afi nal, ela acredita 
que isso basta para transformar 

programação é aberta a todos 
na Biblioteca. Confira as ati-
vidades e prepare-se para se 
encantar:

Dia 28/01 Terça-feira 
9h30- CRAS do Cancelli: 
“Sopa de pedras” por Ana Maria 
Machado

Uma história cheia de lições 
sobre cooperação e generosida-
de. Onde o personagem Pedro 
sempre em busca de maneiras 
criativas de se dar bem, enfrenta 
um desafi o duplo: enganar uma 
velha rabugenta e extremamen-
te avarenta enquanto promete 
cozinhar uma sopa... feita com 
pedras!

A
SECRETARIA DE CUL-
TURA de Cascavel 
convida todos para 
participar da tradicio-

nal contação de histórias gra-
tuita na Biblioteca Municipal 
Sandálio dos Santos. O evento 
“Contos e Encantos” terá uma 
programação especial recheada 
de histórias para toda família 
curtir junto, na próxima terça 
(28) e quarta-feira (29), sempre 
às 15h.  

Pela manhã, as atividades 
serão em espaços da rede de 
Assistência Social, fechadas 
aos participantes inscritos no 
serviços. Porém, à tarde, a 

PELA MANHÃ, AS ATIVIDADES SERÃO EM ESPAÇOS DA REDE DE ASSISTÊNCIA SOCIAL, FECHA-
DAS AOS PARTICIPANTES INSCRITOS NO SERVIÇOS. A TARDE, A PROGRAMAÇÃO É ABERTA A 
TODOS NA BIBLIOTECA. CONFIRA AS ATIVIDADES E PREPARE-SE PARA SE ENCANTAR:

Secom/Divulgação

Criação de novos programas 
e ferramentas de apoio 
permite a nacionalização 
do fomento cultural, 
sem retirar verbas 
de tradicionais polos 
produtores como Rio de 
Janeiro e São Paulo

Secom
Brasília

●A principal inovação na políti-
ca de incentivo ao setor cultural 
implementada nesta gestão do 
Governo Federal, via Lei Rou-
anet, não é o aumento de ver-
bas disponíveis e efetivamen-
te aplicadas em espetáculos e 
projetos de todas as expressões 
artísticas. Embora o aumento 
seja real, superando períodos 
anteriores, a maior mudança é 
uma distribuição mais equili-
brada dos recursos, ampliando 
o acesso de regiões além do Su-
deste, destino quase automático 
de grande parte dos investimen-
tos captados.
“Nosso objetivo é fazer com que 
os agentes culturais, de qual-
quer lugar do Brasil, de qualquer 
conceito artístico, possam di-

zer assim: ‘Eu posso apresentar 
uma proposta no Ministério da 
Cultura’”, disse Henilton Me-
nezes, Secretário Nacional de 
Economia Criativa e Fomento 
Cultural do Ministério da Cul-
tura
Entre 2023 e 2024, o total de re-
cursos obtidos junto a investido-
res privados a partir da Lei Rou-
anet cresceu aproximadamente 
R$ 800 milhões, um aumento 
de 37% na comparação com o 
último ano do governo ante-
rior. Para o Sudeste, também 
houve aumento na distribuição 
dos recursos no período, de R$ 
483 milhões, em 2022, para R$ 
604 milhões, em 2024, ou 25% a 
mais — sem contar as captações 
apenas para as cidades do Rio de 
Janeiro e de São Paulo.
Para a região Norte, apesar de o 
volume de dinheiro ser bem me-
nor, o percentual de aumento foi 
em torno de 260%, passando 
de R$ 22 milhões para R$ 78,6 
milhões captados pelos meca-
nismos de incentivo fi scal.
“Pode parecer pouco, mas o in-
cremento para o Norte é rele-
vante. Note que não retiramos 
nada do eixo Rio-São Paulo, do 
Sudeste. Apenas estamos bus-

cando nacionalizar a distribui-
ção”, explica Henilton Menezes, 
secretário Nacional de Econo-
mia Criativa e Fomento Cultural 
do Ministério da Cultura (MinC).
A maior fatia para o Sudeste 
corresponde ao próprio poten-
cial da região como centro pro-
dutor de espetáculos e sede de 
empresas e grupos especializa-
dos no setor. Mas, em parte, isso 
reflete uma certa acomodação 
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O evento “Contos e Encantos” 
terá uma programação 
especial recheada de histórias 
para toda família curtir junto, na 
próxima terça (28) e quarta-
feira (29), sempre às 15h
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do setor. Mesmo artistas e gru-
pos sediados em outras localida-
des do país tendem a buscar no 
Sudeste o apoio necessário para 
seus projetos. Os valores capta-
dos em 2024 apenas nas capitais 
do Rio (R$ 538,7 milhões) e São 
Paulo (R$ 979,3 milhões) con-
fi rmam a força dessas cidades.

Nacionalização
O secretário Menezes explica 
que o Ministério da Cultura tem 
buscado fazer fomentar outros 
polos produtores, capacitando-
-os a também concorrer aos in-
centivos proporcionados pela 
Lei Rouanet. É o que a ministra 

da Cultura, Margareth Menezes, 
tem chamado de nacionalização 
dos recursos. Para isso, o Gover-
no Federal criou os programas 
Rouanet Norte, Rouanet Nor-
deste, Rouanet da Juventude e 
Rouanet nas Favelas. As novas 
modalidades promovem ins-
trumentos de capacitação para 
formatar projetos, disputar in-
centivos e conquistar patrocínio 
empresarial.
“A gente vai induzindo que essas 
pessoas tenham capacidade de 
apresentar suas propostas. No 
edital da região Norte aparece-
ram, por exemplo, várias tribos 
indígenas que apresentaram 

propostas que nunca tinham 
aparecido, porque eles achavam 
que aquilo não era para eles. E 
a gente mostrou que pode ser 
para eles. Então, isso é inédito”, 
celebra o secretário Menezes.
“Nosso objetivo é fazer com que 
os agentes culturais, de qual-
quer lugar do Brasil, de qualquer 
conceito artístico, possam di-
zer assim: ‘Eu posso apresentar 
uma proposta no Ministério da 
Cultura’”, complementa. “Nós 
não estamos querendo tirar o 
Sudeste e levar para o Nordeste, 
ou para o Norte, o que a gente 
está querendo é ampliar o in-
vestimento”.

qualquer vida. Será que é tão 
simples assim? Por outro lado, 
Dona Boa Sorte aposta no poder 
das oportunidades inesperadas 
e no acaso para mudar o destino 
do homem.

Traga toda sua família e ami-
gos e venha se encantar com 
o poder das histórias! Entrada 
gratuita. Contamos com você 
para tornar ainda mais espe-
cial. 

Biblioteca Pública 
A Biblioteca Pública Sandálio 
dos Santos, localizada na Rua 
Paraná, 2786, no Centro, tem 
seu atendimento de segunda a 
sexta-feira, das 8h às 18h. Além 
de participar das atividades, 
aproveite para explorar o acervo 
da biblioteca e solicitar sua car-
teirinha para realizar emprésti-
mos de livros.

A FRASE

 “Nosso objetivo é fazer 
com que os agentes 
culturais, de qualquer 
lugar do Brasil, de 
qualquer conceito 
artístico, possam 
dizer assim: ‘Eu posso 
apresentar uma 
proposta no Ministério 
da Cultura”
HENILTON MENEZES
Secretário Nacional de Economia 
Criativa e Fomento Cultural do 
Ministério da Cultura


